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Marcio Vieira Souto Costa Ferreira
Sergio Bermudes Advogados

Mariana Matos de Oliveira
Oliveira e Leite Advogados

Salvador Fernando Salvia
Focaccia, Amaral, Salvia, Pellon e Lamonica Advs

Sérgio Farina Filho
Pinheiro Neto Advogados

DIRETORIA EXECUTIVA

Presidente Nacional
Carlos José Santos da Silva
Machado, Meyer, Sendacz e Opice Advogados
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Moira V. Huggard-Caine
TozziniFreire Advogados

Presidente do Conselho Diretor
José Luis de Salles Freire
TozziniFreire Advogados

Diretor de Relações Institucionais
Gustavo Brigagão
Brigagão, Duque Estrada, Emery Advogados

Diretor de Relações Governamentais
Carlos Mário Velloso Filho
Advocacia Velloso

Diretor Financeiro-Administrativo
José Setti Diaz
Demarest Advogados

Diretor de Relações Internacionais
Pedro Aguiar de Freitas
Veirano Advogados

Diretores
Pedro Paulo Wendel Gasparini
Gasparini, De Cresci e Nogueira de Lima Advogados

Stanley Martins Frasão
Homero Costa Advogados

Ex-Presidentes Nacionais
Orlando Di Giacomo Filho  
Celso Cintra Mori
Clemencia Beatriz Wolthers 
Horacio Bernardes Neto 
Antonio Corrêa Meyer
José Luis de Salles Freire
Carlos Roberto Fornes Mateucci (in memoriam)
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DIRETORIA NACIONAL

Presidente Nacional
Carlos José Santos da Silva
Machado, Meyer, Sendacz e Opice Advogados

Vice-Presidente Nacional
Moira V. Huggard-Caine
TozziniFreire Advogados

Diretor Financeiro-Administrativo
José Setti Diaz
Demarest Advogados

Diretor de Relações Institucionais
Gustavo Brigagão
Brigagão, Duque Estrada, Emery Advogados
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Carlos Mário Velloso Filho
Advocacia Velloso
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Pedro Aguiar de Freitas
Veirano Advogados

Diretores Executivos
Pedro Paulo Wendel Gasparini
Gasparini, De Cresci e Nogueira de Lima Advogados

Stanley Martins Frasão
Homero Costa Advogados
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Assis Gonçalves, Kloss Neto e Advs Associados

Camila Spinelli Gadiolli
Motta Fernandes Advogados

Celso de Souza Azzi
Telles Pereira, Azzi, Ferrari, Lisboa e Almeida Salles Advs

Cristiane Romano
Machado, Meyer, Sendacz e Opice Advogados

Fernando Castelo Branco
Castelo Branco Advogados Associados

Glaucia M. Lauletta Frascino 
Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr. e Quiroga Advs

Luiz Roberto de Andrade Novaes
Novaes, Plantulli e Manzoli - Sociedade de Advogados

CONSELHO DIRETOR

Presidente
José Luis de Salles Freire
TozziniFreire Advogados

Vice-Presidente
Horacio Bernardes Neto
Motta Fernandes Advogados

Membros
Alberto Bragança
Veirano Advogados

Ana Cecilia Lopes da Silva
Lopes da Silva &Associados – Soc de Advogados

Antonio C. Mariz de Oliveira
Advocacia Mariz de Oliveira

Beatriz M. A. Camargo Kestener
Kestener, Granja e Vieira Advogados

Belisário dos Santos Jr.
Rubens Naves Santos Jr Advogados

Fabio Teixeira Ozi  
Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr. e Quiroga Advogados

Fernanda Martorelli
Martorelli Advogados

Flávia Cristina Moreira de Campos Andrade
TozziniFreire Advogados

Francisco Müssnich
Barbosa, Müssnich & Aragão Advogados

Guilherme Batochio
José Roberto Batochio Advogados Associados

Gustavo Mercadante
Gustavo Mercadante - Advogados

João Henrique Café de Souza Novais
João Café Novais Advogados

Jorge Nemr
Leite, Tosto e Barros Advogados Assoc

José Antonio Fichtner
Andrade & Fichtner Advogados

Júlio César Bueno
Pinheiro Neto Advogados

Luis Otávio Camargo Pinto
Yarshell e Camargo Advogados

Luiz Flávio Borges D’Urso
D’Urso e Borges Advogados Associados

Luiz Piauhylino de Mello Monteiro
Piauhylino Monteiro Sociedade de Advogados

Luciana Cossermelli Tornovsky
Demarest Advogados

Marcos Joaquim Gonçalves Alves
MJ Alves e Burle Advogados e Consultores

Mário Barros Duarte Garcia
Duarte Garcia, Serra Netto e Terra Advogados
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Newton Silveira, Wilson Silveira e Associados Advs

Ordélio Azevedo Sette
Azevedo Sette Advogados Associados

Oswaldo Moraes
Demarest Advogados

Paulo Rogério Sehn
Trench, Rossi e Watanabe Advogados

Ricardo Jobim Faraco de Azevedo
Faraco, Azevedo e Muratt Advocacia Empresarial

Roberto Barrieu
Cescon, Barrieu, Flesch & Barreto Advogados

Sergio Ricardo Nutti Marangoni
Salusse Marangoni Advogados

Sônia Maria Giannini Marques Döbler
Sônia Marques Döbler Advogados

Valdo Cestari de Rizzo
Lobo & De Rizzo Sociedade de Advogados

CONSELHO PERMANENTE

Orlando Di Giacomo Filho (in memoriam)
Celso Cintra Mori
Clemencia B. Wolthers 
Horacio Bernardes Neto 
Antonio Corrêa Meyer 
José Luis de Salles Freire
Carlos Roberto Fornes Mateucci (in memoriam)

MEMBROS HONORÁRIOS

Agostinho Toffoli Tavolaro
Altamiro Boscoli
Carlos Alberto de Souza Rossi
Carlos Nehring Netto
Claudio Antonio Mesquita Pereira (in memoriam)
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Elias Farah
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Jorge I. Salluh
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Rogério Lessa
Sérgio Ferraz
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Thomas Benes Felsberg
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ATIVIDADES REALIZADAS

Janeiro

10/01 – Adesão ao Manifesto Contra o Veto Presidencial do 
REFIS do Simples Nacional, de iniciativa do SESCON-SP.

19/01 – Participação no jantar realizado em apoio ao 
Ministro do Supremo Tribunal Federal, Gilmar Mendes.

24/01 – Adesão ao movimento “Sou Responsável”, de 
iniciativa da Secional Paulista da OAB.

31/01 – Manifestação do Comitê de Comércio 
Internacional acerca da 1ª Agenda Regulatória de 
Comércio Exterior 2018/2019.

Fevereiro

23/02 – Apresentação de proposta de modificação do 
Projeto do Novo Código de Processo Penal ao Deputado 
Paulo Teixeira da Câmara dos Deputados. 

23/02 – Palestra: Diversidade Racial em Escritórios de 
Advocacia.

EvEnto DivErsiDaDE

EvEnto DivErsiDaDE

EvEnto DivErsiDaDE

26/02 – Sessão Solene de Posse do Presidente do TRE-SP 
e do Vice-Presidente e Corregedor Regional Eleitoral.

26/02 – Primeira Reunião de Associadas do ano, 
com a participação especial do Exmo. Sr. Ministro 
Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal, 
que proferiu palestra sobre o tema - O PAPEL DO 
STF NO FORTALECIMENTO DA ESTABILIDADE 
DEMOCRÁTICA. Na mesma ocasião, ocorreu a 
premiação aos vencedores do XI Concurso de Monografia 
Orlando Di Giacomo Filho, que teve como tema "Sigilo, 
Discrição e Confiança no exercício da Advocacia.".

PrEmiação Xi ConCurso | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas FEvErEiro | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas FEvErEiro | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas FEvErEiro | CrÉDito: FELiPE LamPE

Março

01/03 – Solenidade de Posse dos Novos Dirigentes 
(biênio 2018/2020) do TRF 3ª Região - São Paulo.

19/03 – Adesão ao Manifesto contra a Reforma do 
PIS/COFINS liderado por várias associações setoriais, 
sindicatos, organizações e confederações da indústria de 
serviços.

22/03 - Solenidade de Posse dos Novos Membros da 
Academia Mackenzista de Letras - Prof. Dr. Felipe 
Chiarello e Juíza Mylene Pereira Ramos Seidl -, ocorrida 
em São Paulo.

27/03 – Assembleia Geral Ordinária para eleição e posse 
da diretoria e conselho do CESA - triênio 2018-2021 - 
com palestra magna proferida pelo Exmo. Sr. Ministro da 
Justiça, Torquato Lorena Jardim e homenagem aos novos 
membros honorários do CESA.

rEunião DE assoCiaDas março | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas março | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas março | CrÉDito: FELiPE LamPE

Abril

03 e 04/04 – Audiência com o Presidente da Câmara dos 
Deputados Rodrigo Maia e com a Deputada Cristiane 
Brasil, para tratar da regulamentação do lobby.

10/04 – Lançamento do XII Concurso Nacional de 
Monografia Orlando Di Giacomo Filho, com o tema: 
Os limites da liberdade de expressão no exercício da 
advocacia.

11/04 – Primeira Reunião da nova Diretoria da Seccional 
Bahia, tendo como tema principal: Contratação de Honorários 
Advocatícios - Licitação por Menor Preço - Aviltamento.

19/04 – Cerimônia de entrega do Prêmio LatinLawyer 
Diversity Initiative of the Year Award, que teve como 
vencedor o Projeto Incluir Direito.
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PrEmiação Latin LawyEr 

PrEmiação Latin LawyEr

20/04 - Audiência Pública sobre o Projeto de Lei do Novo 
Código de Processo Penal, realizada pela OAB/SP.

24/04 – Reunião-Almoço da Diretoria e Conselho com 
homenagem aos membros honorários do CESA.

24/04 - Reunião de Associadas com o tema “Mediação e 
Arbitragem nas Sociedades de Advogados”, e participação 
dos advogados Flávio Pereira Lima, Membro da Câmara 
de Mediação, Conciliação e Arbitragem da OAB-SP e 
sócio de Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr. e Quiroga 
Advogados, e Luís Carlos Moro, especialista em direito 
do trabalho e sócio de Moro e Scalamandré Advocacia.

rEunião DE assoCiaDas abriL | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas abriL | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas abriL | CrÉDito: FELiPE LamPE

Maio

Elaboração de artigo para a publicação: Guia sobre a 
Nova Lei de Migração, do Pacto Global.

02/05 – Audiência com a Ministra Grace Mendonça, da 
Advocacia-Geral da União, para tratar da regulamentação 
do lobby. 

auDiênCia aGu 20/05/2018

02/05 – Concerto em comemoração aos 75 anos da 
AASP, na Sala São Paulo. 

02/05 – Pedido de ingresso como amicus curiae nos autos 
do Mandado de Segurança, impetrado pela BRF S.A., em 
trâmite perante o Tribunal Regional Federal da 4ª Região, 
em que se discute a inviolabilidade do escritório ou do 
local de trabalho do advogado.

04/05 - Reunião-almoço da Seccional Minas Gerais, com o 
tema: Impactos do Código De Processo Civil na formação 
da equipe de trabalho ideal e na Gestão Estratégica das 
Sociedades de Advogados; e participação dos advogados 
Suzana Cremasco e Bernardo Ribeiro Câmara.

09/05 – Cerimônia de Posse da nova Diretoria do Instituto 
dos Advogados Brasileiros para o biênio 2018/2020, no 
Rio de Janeiro.

14/05 – Palestra “Importância da Mulher na Sociedade de 
Advocacia e Retenção de Talentos” proferida durante a I 
Conferência Estadual da Mulher Advogada, de iniciativa 
da OABMG.   

14/05 – Evento conjunto da OABSP, AASP, CESA, IASP, 
FIESP e Faculdade Zumbi dos Palmares, sobre o tema: 
“Reflexões sobre uma abolição inacabada”, ocorrido em 
São Paulo.

14 – 16/05 – Evento em parceria com a AASP, sobre o 
tema “Entendendo fusões e aquisições empresariais”, 
realizado em São Paulo, e transmitido online.

aasP CEsa

aasP CEsa

16/05 - Lançamento da plataforma digital Brasil Diverso, 
uma iniciativa do Fórum Brasil Diverso, através da qual 
é possível compartilhar informações e estimular muitas 
ações no âmbito da igualdade racial e de gênero no 
mundo corporativo. 

17/05 – Audiência Pública sobre o PL 3736/2015, de 
autoria do deputado João Gualberto PSDB/BA, que trata 
das relações societárias entre Sociedades de Advogados 
e Advogados Associados, ocorrida na Câmara dos 
Deputados, em Brasília.

auDiênCia Câmara Dos DEPutaDos

auDiênCia Câmara Dos DEPutaDos

auDiênCia Câmara Dos DEPutaDos

17/05 – Em razão da repercussão positiva do Projeto Incluir 
Direito, o Presidente do CESA foi indicado ao prêmio 
“Sim à Igualdade Racial 2018”, na categoria Liderança 
e Influência, uma iniciativa do Instituto Identidades do 
Brasil (ID_BR), cuja cerimônia de premiação ocorreu no 
Rio de Janeiro. 

21/05 – Manifestação de apoio a mais uma iniciativa do 
Fórum Permanente em Defesa do Empreendedor, em 
que se solicita a prorrogação do prazo de exigência do 
eSocial para empresas com limite de faturamento até R$ 
4.800.000,00 (quatro milhões e oitocentos mil reais).
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23/05 - Cerimônia de Posse do Senhor Luiz Claudio 
Rodrigues de Carvalho, como Secretário de Estado da 
Fazenda de São Paulo.

24/05 – Reunião da Seccional Pernambuco, com o tema: 
O futuro incerto e não sabido da inovação na advocacia; 
e participação de Teco Sodré.

24/05 – IX Seminário sobre o Superior Tribunal de 
Justiça – AASP, em São Paulo.

29/05 – Reunião de Associadas com tema principal 
“Conciliação, Mediação e Arbitragem na Administração 
Pública”, e participação do Prof. Dr. Carlos Ari Sundfeld, 
professor titular da Escola de Direito de São Paulo da 
Fundação Getúlio Vargas.

rEunião DE assoCiaDas maio | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas maio | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas maio | CrÉDito: FELiPE LamPE

Junho

08/06 - I Congresso de Inovação e Gestão Jurídica do 
Centro-Oeste, realizado pela OABGO e pela ESAGO.

11/06 – Mesa-Redonda “Futuro do Desenvolvimento 
do Brasil”, realizada pelo IDP/SP, com a participação do 
Ministro Gilmar Mendes.

13/06 - Posse do Juiz Fernando Mendes como presidente da 
Associação dos Juízes Federais do Brasil - AJUFE, em Brasília.

15/06 – Seminário Inteligência Artificial, realizado em 
conjunto pelo CESA e Fundação Arcadas, no auditório 
da Faculdade de Direito da USP. 

sEminario intELiGênCia artiFiCiaL

18/06 – Lançamento da primeira edição do Programa 
Selo de Direitos Humanos e Diversidade, da Secretaria 
Municipal de Direitos Humanos e Cidadania de São Paulo.

20/06 – Inauguração do Fórum Estadual de Prevenção 
e Combate à Discriminação Racial nas Relações de 
Trabalho e lançamento do Pacto pela Inclusão Social de 
Jovens Negras e Negros no Mercado de Trabalho de São 
Paulo, de iniciativa do Ministério Público do Trabalho, 
coordenadoria nacional de promoção de igualdade de 
oportunidades e eliminação da discriminação no trabalho.

26/06 – Reunião de Associadas com a participação 
especial da advogada Flávia Piovesan, membro da 
Comissão Interamericana de Direitos Humanos da OEA, 
que falou sobre “Empresas e Direitos Humanos”.

rEunião DE assoCiaDas Junho | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas Junho | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas Junho | CrÉDito: FELiPE LamPE

Julho

06/07 – Apresentação de contribuições do Comitê de 
Concorrência e Relações de Consumo à Consulta Pública 
n. 01/2018, que trata da versão preliminar do Guia de 
Remédios Antitruste.

17/07 - Cerimônia de Posse do novo presidente do 
Tribunal Regional Eleitoral do Rio Grande do Sul, Dr. 
Gerson Fischmann.

18/07 – Assinatura de convênio institucional com o 
Instituto dos Advogados Brasileiros – IAB, ocorrido no 
Rio de Janeiro.

24/07 - Diálogos Estratégicos: Abertura Comercial e 
Mercado de Trabalho, no Palácio do Planalto, em Brasília.

Agosto

05/08 – Sessão Extraordinária do Conselho Federal da 
OAB, em Brasília.

06/08 - Reunião da Seccional CESA Ceará, com 
participação do Ministro Torquato Jardim.

08/08 - Abertura do 8º Congresso Brasileiro de Sociedades 
de Advogados – SINSA, em São Paulo.

20/08 – Inauguração do Auditório Anexo na Sede 
Institucional da OABSP. 

20/08 – Inscrição do Projeto Incluir Direito no Programa 
Selo de Direitos Humanos e Diversidade, da Secretaria 
Municipal de Direitos Humanos e Cidadania de São Paulo.

23 - 25/08 – IV Congresso Mineiro de Direito Tributário 
e de Direito Financeiro da Universidade Estadual de 
Montes Claros - Unimontes, de iniciativa da Ordem 
dos Advogados do Brasil - Seccional Minas Gerais e da 
Associação Mineira de Direito do Estado – AMIDE, em 
Minas Gerais.

28/08- Reunião de Associadas com o tema principal 
“Inovações Tecnológicas e seus Impactos nas Sociedades 
de Advogados”, sob a coordenação do Comitê de Direito 
Digital e com a participação de Ricardo Fernandes, Sócio-
Fundador da Legal Labs, e Alexandre Zavaglia, CEO da 
Legal Science e Head de Educação da Future Law.

rEunião DE assoCiaDas aGosto | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas aGosto | CrÉDito: FELiPE LamPE



1514

rEunião DE assoCiaDas aGosto | CrÉDito: FELiPE LamPE

29/08 - Posse do Ministro João Otávio de Noronha, como 
Presidente do STJ, em Brasília.

Setembro

13/09 - Posse do Ministro Dias Toffoli como Presidente 
do STF, em Brasília.

14/09 – II Encontro Norte e Nordeste de Sociedades de 
Advogados, em Recife, PE.

ii EnContro nortE E norDEstE | CrÉDito: moisÉs soarEs

ii EnContro nortE E norDEstE | CrÉDito: moisÉs soarEs

ii EnContro nortE E norDEstE | CrÉDito: moisÉs soarEs

19 e 20/09 - Conferência “Resolução de Conflitos na 
Administração Pública”, realizado em conjunto pela 
Seccional CESA Maranhão e a Câmara de Mediação e 
Arbitragem Empresarial do Maranhão.

20/09 – Manifestação conjunta do CESA, AASP, IASP, 
OABSP, MDA, marcando a oposição da Advocacia à 
prática da jurisprudência defensiva.

24/09 – Entronização do Busto da Dra. Maria Augusta 
Saraiva no Tribunal de Justiça de São Paulo.  

24/09 – Nota de repúdio conjunta (CESA, OABSP, AASP, 
SINSA, MDA, IASP) sobre as recentes declarações do 
presidente do Superior Tribunal de Justiça, que desferiu 
ataques gratuitos à classe dos advogados. 

25/09 – Reunião de Associadas com a participação 
especial do Consultor Jurídico e ex-Secretário da Receita 
Federal, Everardo Maciel, que falou sobre “A Reforma 
Trump e a polêmica da tributação dos dividendos”.

rEunião DE assoCiaDas sEtEmbro | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas sEtEmbro | CrÉDito: FELiPE LamPE

26/09 - Seminário de aproximação institucional para 
mediação judicial, organizado pelo CFOAB e CNJ, na 
sede da OAB em Brasília.

26 – 27/09 - II Congresso Internacional de Direito, 
Governo e Tecnologia, ocorrido em Brasília, de iniciativa 
do Instituto Brasileiro de Inteligência Artificial.

Outubro

01/10 – Visita institucional a Ministra Maria Teresa, 
Vice-Presidente do Superior Tribunal de Justiça, Brasília.

02/10 - Visita institucional ao Ministro Dias Toffoli.

02/10 – O Presidente do CESA, Carlos José Santos da 
Silva, foi agraciado com a Medalha comemorativa de 30 
anos da promulgação da Constituição Federal de 1988, 
outorgada pelo Conselho Federal da OAB.

03/10 - Coquetel de Lançamento da Revista do Advogado 
nº 139- Homenagem a Mário Sérgio Duarte Garcia, na 
sede da AASP.

04/10 - Abertura da I Conferência Nacional de Direito do 
Consumidor, de iniciativa da OABSP.

09/10 – Reunião da Seccional Brasília com a presença 
do Ministro Alexandre de Moraes, que abordou o tema: 
Efeitos das decisões na Jurisprudência Constitucional 
Brasileira.

22/10 – Reunião de Associadas com a participação 
especial do Exmo. Sr. Ministro José Antonio Dias Toffoli, 
Presidente do Supremo Tribunal Federal, que falou sobre 
o tema: O Poder Judiciário no Século XXI.

rEunião DE assoCiaDas outubro | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas outubro | CrÉDito: FELiPE LamPE

rEunião DE assoCiaDas outubro | CrÉDito: FELiPE LamPE

30/10 – Palestra no Congresso UIA 2018, na Cidade do 

Porto, Portugal.

Novembro

08 e 09/11 - Seminário 30 Anos da Constituição Cidadã 

de 1988 - Atualização ou necessidade de nova Assembleia 

Constituinte?, de iniciativa do IAB, realizado no Rio de Janeiro.
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09/11 – Reunião da Seccional Santa Catarina, na qual o 
presidente ministrou palestra sobre "A Diversidade nas 
Sociedades de Advogados".

12/11 – Encaminhamento de ofício à Procuradoria Geral 
da Fazenda Nacional, solicitando adequação do sistema 
do Portal Regularize, a fim de viabilizar e facilitar o 
acesso dos Advogados à consulta de débitos e geração de 
documentos de arrecadação.

23/11 – Reunião da Seccional Espírito Santo, com o tema 
"Práticas de Governança para Sociedades de Advogados" 
e participação da Consultora  Simone Viana Salomão, da 
TOTVSJuritis.  

27/11 - Lançamento da Revista do Advogado nº 140, 
intitulada “30 anos da Constituição Federal”, na sede da 
Associação dos Advogados de São Paulo.

Dezembro

04/12 – Festa de Encerramento das Atividades de 
2018 CESA/SINSA, ocasião em que também ocorreu 
o lançamento do Anuário 2018 Edição Comemorativa 
dos 35 anos do CESA e da Cartilha de Diversidade, em 
formato digital, além da entrega dos troféus para os 
vencedores do Prêmio Lumen.

LançamEnto CartiLha DivErsiDaDE | CrÉDito: FELiPE LamPE

LançamEnto anuário 35 anos | CrÉDito: FELiPE LamPE

PrEmio LumEn | CrÉDito: FELiPE LamPE

PrEmio LumEn | CrÉDito: FELiPE LamPE

PrEmio LumEn | CrÉDito: FELiPE LamPE

PrEmio LumEn | CrÉDito: FELiPE LamPE

10/12 - Lançamento do volume 1 da Obra: Direitos 
Humanos e Princípios Fundamentais da República, da 
coleção "30 Anos da Constituição do Brasil de 1988: 
Nosso Projeto de Futuro" coordenada pelo Ministro do 
Superior Tribunal Militar, José Barroso Filho, ocorrido 
em Brasília.

10/12 – Cerimônia de Posse dos novos dirigentes da 
AATSP, em São Paulo.

12/12 – Reunião da Seccional Paraná, ocasião em que foi 
feita homenagem aos ex-presidentes seccionais, seguida 
de jantar de confraternização.

14/12 - Confraternização do IAB- Instituto dos 
Advogados Brasileiros, no Rio de Janeiro.

20/12 – Pedido de ingresso como Amicus Curiae nos 
Autos do Mandado de Segurança em que se discute 
o desenquadramento de sociedade de advogados do 
regime especial de sociedade uniprofissionais.
 
26/12 – Reunião com o Secretário da Justiça do 
Município de São Paulo,  Rubens Rizek e seu secretário 
adjunto, Renato Stetner, sobre o problema da emissão 
da NF no caso de sucumbência, assim como problema 
da arbitragem.

A DIRETORIA

PrEmio LumEn | CrÉDito: FELiPE LamPE
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SECCIONAL BAHIA

Presidente 
Antonio Adonias Aguiar Bastos
Adonias Advocacia e Consultoria Jurídica

Diretor Financeiro-Administrativo 
Raquel Carneiro S. Pedreira Franco
Advocacia Caio Druso

Diretora de Relações Institucionais
Andréa Fernandes Amorim
Escritório de Advocacia Barachisio Lisbôa
 
Diretores
Paula Pereira Pires
Escritório de Advocacia Aurélio Pires S/C
Ricardo de Almeida Dantas
Dantas & Freire Advogados Associados

Membros Honorários
Pedro Barachisio Lisboa
Mariana Matos de Oliveira
Carlos Frederico Guerra Andrade
Fabrício de Castro Oliveira
Humberto Graziano Valverde

Participação na posse do CESA Nacional

Em 27/03/2018, aconteceu a cerimônia de eleição e 
posse dos membros da Diretoria e do Conselho Diretor 
Nacional do CESA, com a reeleição de Carlos José 
Santos da Silva para a Presidência da Entidade no triênio 
2018/2021. Na ocasião, o Ministro da Justiça, Torquato 
Jardim, proferiu a palestra magna para as Associadas, 
autoridades e convidados que estiveram presentes.

POSSE DIRETORIA SP 27/03/18

Na mesma oportunidade, foi eleito e empossado o 
Presidente da Seccional Bahia, Antonio Adonias Aguiar 
Bastos. No âmbito nacional, a Seccional baiana está 
representada por Mariana Matos de Oliveira (Diretora), 
Humberto Graziano Valverde (Conselheiro) e Marcelo 
Cintra Zarif (Membro Honorário).

POSSE DIRETORIA SP 27/03/18

Diversos Advogados baianos prestigiaram o evento, que 
aconteceu em São Paulo. 

Posse da diretoria e reunião de associadas do 
CESA Bahia

Em 11/04/2018, o CESA Bahia promoveu a posse da 
Diretoria Seccional e realizou a 1ª Reunião das Associadas, 
focando no problema do aviltamento dos honorários 
nas licitações por menor preço, para a contratação de 
serviços advocatícios.

O evento contou com a presença do Presidente do CESA 
Nacional, Carlos José Santos da Silva, além do Presidente 
da OAB Bahia, Luiz Viana Queiroz, do Vice-Presidente 
do Instituto dos Advogados da Bahia (IAB), Antônio 
Menezes Filho, do Conselheiro do CNJ, André Godinho, 
e do Secretário Geral do CESA Sergipe, Augusto Savio.

Em seguida, a nova Diretoria homenageou os ex-Presidentes 
da Seccional que estiveram presentes ao evento, com a 
entrega de placas a Humberto Graziano Valverde (Matos, 
Valverde, Trindade e Leahy), Fabrício de Castro Oliveira 
(Castro Oliveira Advogados), Mariana Matos de Oliveira 
(Oliveira e Leite Advogados) e Pedro Barachisio Lisboa 
(Escritório de Advocacia Barachisio Lisbôa).

Os participantes também tiveram a oportunidade de 
assistir à palestra do Dr. Claudio Felippe Zalaf (SP), sobre 
“Contratação de Honorários Advocatícios - Licitação por 
Menor Preço – Aviltamento”. Ele é Mestre em Direito; 
Professos Titular Aposentado da Universidade Estadual 
de Campinas; Ex-Professor da Faculdade de Direito da 
Pontifícia Universidade Católica de Campinas; Professor 

licenciado da Faculdade de Direito do Instituto de 
Ciências Aplicadas de Limeira, SP; Membro Efetivo do 
Instituto dos Advogados de São Paulo - IASP; e Relator 
e Decano da Primeira Turma de Ética Deontológica da 
OAB São Paulo.

POSSE DIRETORIA

POSSE DIRETORIA

Reunião-almoço e instalação do Comitê Seccional 
de Compliance

Em 08/06/2018, as Associadas do CESA Bahia estiveram 
presentes na reunião-almoço que contou com a palestra 
do Advogado Bruno Menezes Brasil sobre “Compliance 
e Sociedades de Advogados”. O convidado é formado 
em Direito pela Universidade Federal da Bahia com 
especializações em Direito Administrativo, Tributário 
e Empresarial pela PUC-SP e pelo IBET. Fez Mestrado 
em Direito Comercial pela PUC-SP. Construiu sua 
carreira como Diretor Jurídico de empresa de grande 
porte tendo sido responsável por diversas áreas entre as 
quais Societário, Contencioso Estratégico, Negócios e 
Penal Empresarial. Tem sólida experiência em prevenção 
e gestão de crise na coordenação da defesa de Pessoa 
Jurídica e de pessoas físicas em investigações cíveis e 
criminais. Participou de implementação de programa 
de Integridade e de Comitê de Compliance ligado 
diretamente a Conselho de Administração e conduziu 
diversas investigações internas. Fez cursos no Brasil e no 
exterior sobre Integridade e Compliance (LEC e ACI), 
além de ser associado ao IBCCRIM e aluno ouvinte no 

Mestrado em Direito Penal da PUC-SP.

INSTALAÇÃO COMITÊ DE COMPLIANCE 08/06/18

Atendendo à solicitação das Associadas da Bahia, a 
Seccional instituiu o Comitê de Compliance, sob a 
Coordenação das Dras. Mariana Matos de Oliveira 
(Oliveira e Leite Advogados) e Andréa Fernandes Amorim 
(Escritório de Advocacia Barachisio Lisbôa), com a 
participação dos Advogados Cyntia Possídio (Castro 
Oliveira Advogados), Itana Viana (Viana Advocacia e 
Consultores), Roberta Föppel (Gamil Föppel Advogados 
Associados), Tiana Camardelli (Camardelli e Da Costa 
Tourinho Advogados), Marta Gomes (Gomes Martins 
Advogados & Consultores), Irena Martins (Gomes 
Martins Advogados & Consultores), Victor Campelo (Azi 
& Torres, Castro, Habib e Pinto Advogados Associados), 
Eny Bittencourt (Freire, Gerbasi, Bittencourt e Macêdo 
Advogados), Emanuela Lapa (Lapa Góes e Góes), Vitor 
Cardoso (Cardoso & Paes Lomes Advogados Associados), 
Iuri Vasconcelos (Rodrigues e Vasconcelos Advogados) 
e Adriano Fonseca (Fonseca, Cerqueira e Teixeira 
Advogados Associados).

INSTALAÇÃO COMITÊ DE COMPLIANCE 08/06/18
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instaLação Comitê DE ComPLianCE 08/06/18

I Job Fair do CESA Bahia

Em 20 e 21/08/2018, o CESA Bahia promoveu o seu I Job 
Fair em parceria com a Faculdade Baiana de Direito.

A iniciativa consiste numa feira de oportunidades que 
visa a aproximar o CESA Bahia das Faculdades de Direito 
e com isso fomentar a cultura da Advocacia entre os 
estudantes da graduação e da pós-graduação.

Na oportunidade, cada Associada teve um espaço próprio, 
onde disponibilizou o seu material (cartões de visita, 
apresentações, portfólios etc.), e se fez representar por 
um(a) Advogado(a) e um(a) Estagiário(a).

Durante o evento, os estudantes puderam conversar com 
os Profissionais e Estagiários das Sociedades Associadas, 
que lhes transmitiram a experiência do Escritório, a sua 
organização, a(s) sua(s) área(s) de atuação etc.

De outro lado, as Sociedades também puderam receber 
Currículos para vagas de estágio e entrevistar os 
estudantes que desejaram se candidatar.

Também ocorreram palestras com Professores e 
Coordenadores da Faculdade, inclusive com os de 
Prática Jurídica.

Participaram as Associadas Amorim, Marinho e 
Machado Advogados; Azi & Torres, Castro, Habib e Pinto 
Advogados Associados; Camardelli e Da Costa Tourinho 
Advogados; Escritório de Advocacia Aurélio Pires; Fiedra, 
Britto, Ferreira Neto Advocacia Empresarial; Freire, 
Gerbasi, Bittencourt e Macêdo Advogados; Gamil Föppel 
Advogados Associados; Parish & Zenandro Advogados; 
Pessoa & Pessoa Advogados Associados; Sarmento & 
Silva; e Tourinho & Godinho Advogados Associados, além 
do Núcleo de Prática Jurídica da Faculdade.

Job Fair

Job Fair

Job Fair

Job Fair

Participação no II Encontro Norte-Nordeste de 
Sociedades de Advogados

Em 14/09/2018, o CESA Nacional realizou o II Encontro 
Norte-Nordeste de Sociedades de Advogados, em Recife/PE.
O evento contou com grande participação das Associadas 
da Bahia, inclusive nas mesas de trabalho, a exemplo do 
Presidente Antonio Adonias A. Bastos (Adonias Advocacia) 
e da Diretora Nacional Mariana Matos de Oliveira (Oliveira 
e Leite Advogados). O Conselheiro Nacional Humberto 
Graziano Valverde (Matos, Valverde, Trindade e Leahy) e o 
Advogado Bruno Menezes Brasil (Bruno Brasil Sociedade 
Individual de Advocacia) proferiram palestras sobre temas 
de interesse das Sociedades.

ii EnContro | CrÉDito: moisÉs soarEs

Reunião e diálogo com o tribunal de justiça do 
estado da bahia

A Diretoria do CESA Bahia realizou reunião e abriu 
o diálogo com o Presidente do Tribunal de Justiça do 
Estado da Bahia, Des. Gesivaldo Britto, para expor os 
projetos relativos ao triênio 2018/2021 e as demandas 
das Sociedades de Advogados.

rEunião PrEsiDênCia tJba 20/04/18

Relações inter-institucionais e apoio a eventos 
jurídicos

Ao longo de 2018, o CESA Bahia estreitou seus laços com 
diversas outras instituições.

Neste sentido, realizou diversas ações, inclusive com o apoio 
a eventos jurídicos, a exemplo do 7º Congresso de Direito 
Empresarial da Bahia, realizado entre 27 e 29/09/2018, 
abrindo espaço para a participação das suas Associadas, 
além de lhes conseguir inscrições ou descontos. 

7º ConGrEsso

7º ConGrEsso

Grupo de trabalho para estudo de medidas 
para aprimoramento do funcionamento e da 
competência das varas empresariais da comarca 
de Salvador, Bahia

Por designação da Presidência do CESA Bahia, em 10 
de maio de 2018 foi constituído o Grupo de Trabalho 
para estudo de medidas para aprimoramento do 
funcionamento e da competência das Varas Empresariais 
da Comarca de Salvador, Bahia. Os seus integrantes 
foram: Ermiro Neto (Coordenador do Grupo de Trabalho 
e sócio do Fiedra, Britto e Ferreira Neto Advocacia 
Empresarial), Humberto Graziano Valverde (Matos, 
Valverde, Trindade e Leahy Advogados Associados), 
Antônio Cesar Joau e Silva (Joau Bastos Lopes Advogados 
Associados S/S), Rodrigo Magalhães Fonseca (Catharino, 
Mesquita e Fonseca Advogados Associados), Maurício 
Dantas Góes e Góes (Lapa & Góes e Góes Advogados e 
Consultores), Matheus de Cerqueira Y Costa (Fonseca, 
Cerqueira e Teixeira Advogados) e Gustavo de Almeida 
Marinho (Amorim, Marinho e Machado Advogados).
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O Grupo foi constituído assim que a Diretoria da 
Seccional tomou conhecimento da deliberação do Pleno 
do TJBA, que, na sessão do dia 09/05/2018, decidiu 
suspender a vigência da Resolução n.º 01/2018, a qual 
estabelece a competência das duas Varas Empresariais 
no âmbito da Comarca de Salvador. Referida suspensão 
teve por objetivo avaliar o número efetivo de processos 
submetidos aos aludidos Órgãos Jurisdicionais e, por 
conseguinte, a própria necessidade da sua manutenção.

Dada a importância do tema e considerando o ânimo de 
cooperação que norteia as atividades do CESA Bahia, 
o Grupo de Trabalho realizou estudos e apresentou 
relatório com contribuições, visando ao aprimoramento 
da competência e do funcionamento dos referidos 
Órgãos Jurisdicionais.

Em 28/11/2018, o Tribunal editou a Resolução n.º 22/2018, 
acolhendo as sugestões do CESA Bahia para manter o 
funcionamento das Varas Empresariais, inclusive com a 
expansão da sua competência. 

Reunião-almoço e instalação do Comitê Seccional 
de Arbitragem

Em 07/12/2018, o CESA Bahia realizou reunião-almoço, 
contando com a palestra do Dr. Rodrigo Tannuri (RJ-SP), 
sobre “A importância da arbitragem para as Sociedades 
de Advogados”. O convidado é Mestre em Direito pela 
Universidade de Columbia, Nova Iorque, onde concentrou 
seus estudos em Arbitragem Internacional, Negociação e 
Contratos, Membro do Comitê Brasileiro de Arbitragem 
(CBAr), Membro da Comissão de Arbitragem da OAB/
RJ e do Comitê de Representantes da Universidade de 
Columbia (Alumni Representative Committee - ARC) e 
membro da Parker School of Foreign and Comparative 
Law e da American Society of International Law (ASIL).

PALESTRA RODRIGO TANURE 07/12/18

Na oportunidade, também foi constituído o Comitê 
Seccional de Arbitragem, sob a Coordenação dos Drs. 
Ermiro Ferreira Neto (Fiedra, Britto e Ferreira Neto 

Advocacia Empresarial) e Gabriel Seijo Leal de Figueiredo 
(Cescon Barrieu), e com a participação dos Advogados 
Bernardo Lima (Fraga & Trigo Advogados Associados), 
Frederico Andrade, Humberto Graziano Valverde (Matos, 
Valverde, Trindade e Leahy), Irena Martins (Gomes 
Martins Advogados & Consultores), Marta Gomes 
(Gomes Martins Advogados & Consultores), Maurício 
Góes (Lapa Góes e Góes), Hermann Staben (Staben e 
Associados) e Caio Druso (Advocacia Caio Druso).

O evento contou com grande número de participantes, 
que também se congraçaram pelo ·nal do ano.

INSTALAÇÃO DO COMITÊ DE ARBITRAGEM 

SECCIONAL CEARÁ

Presidente
Tiago Asfor Rocha Lima 
Rocha, Marinho e Sales Advogados

Vice-presidente
Andrei Barbosa de Aguiar 
Aguiar Advogados

Diretor Administrativo
Drauzio Barros Leal 
R. Amaral, Huland, Castro Alves, Linhares e Barros Leal 
Advogados

Secretário-Geral
José Alexandre Goiana de Andrade 
Andrade & Goiana Advogados Associados

Diretor de Relações Institucionais
Ademar Mendes Bezerra Junior
Mendes Bezerra Advogados Associados

Diretor de Relações Governamentais
Adriano Campos Costa
Armando Costa Advogados Associados

Membro Honorário
Andrei Barbosa de Aguiar

ATIVIDADES/2018

Novembro de 2018 - 1ª MISSÃO INTERNACIONAL 
DO CESA/CE – NOVA IORQUE

3ª Feira/Tuesday, 13.11.2018 
Às 08hs – Evento de Cybersecurity no Escritório 
Debevoise and Plimpton (Endereço: 919 Third Avenue)
Às 10:30hs – Visita ao Escritório Shearman and Sterling 
(Endereço: 599 Lexington Avenue)
Às 12:30hs – Almoço oferecido pelo Escritório Shearman 
and Sterling. 

4ª Feira/Wednesday, 14.11.2018
Às 14hs – Visita ao Escritório Jones Day (Endereço: 250 
Vesey Street).

5ª Feira/Thursday, 15.11.2018
Às 09:30hs – Visita ao Escritório King & Spalding 
(Endereço: 1185 Avenue of the Americas, 35th Floor).

6ª Feira/Friday, 16.11.2018
Às 10hs – Visita à New York City Bar (Endereço: 42 West 
44th Street).

1ª MISSÃO INTERNACIONAL DA SECCIONAL 

1ª MISSÃO INTERNACIONAL DA SECCIONAL 

29.10 - 8ª Reunião da Seccional do CESA/CE

Palestrante: Dr. Geraldo Luciano Mattos Junior, Vice-
presidente de investimentos e Controladoria do Grupo 
M. Dias Branco.
Tema: “Expansão de Empresas Cearenses e Oportunidades 
na Área Jurídica”.
Local: Cabaña del Primo (RioMar Shopping).

06.08 - 7ª Reunião da Seccional do CESA/CE

Palestrante: Ministro da Justiça Torquato Jardim e a 
Presença Presidente Nacional do CESA, Dr. Carlos José 
Santos da Silva (Cajé). 
Tema: “A Constituinte de 88 Revisada”.
Local: Hotel Gran Marquise.

REUNIÃO DA SECCIONAL 

REUNIÃO DA SECCIONAL 

25.06 - 6ª Reunião da Seccional do CESA/CE

Palestrante: Dr. Juvêncio Vasconcelos Viana, Procurador-
Geral do Estado do Ceará, e Dr. José Leite Jucá Filho, 
Procurador-Geral do Município de Fortaleza.
Tema: “Arbitragem no Poder Público”
Local: Cabaña del Primo (RioMar Shopping).
 
17.05 - 5ª Reunião da Seccional do CESA/CE

Palestrante:  Dr. Miguel Matos, Sócio-Fundador e Editor-
Chefe do portal MIGALHAS.
Tema: “Fake News”.
Local: Cabaña del Primo (RioMar Shopping).
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PROJETOS EM ANDAMENTO

Trainee CESA/CE 

• Estágio rotativo; criação do “selo CESA”; visita às 
Faculdades; preparação de Edital; banco de dados  
de estudantes;

• De·nição de Cronograma e demais etapas

Projeto de Advocacia Pro-bono 

• Parceria com a NYCBar/Vance Center for 
International Justice/Instituto Pro Bono

• Desenvolvimento de parcerias com Associação Peter 
Pan/ICC/Casa da Criança/GEON etc.

• Elaboração de Edital/Credenciamento de Associadas/
Divisão de Trabalhos

Medalha CESA/CE

Desenvolvimento da medalha; projeto anual; submissão 
de lista de nomes pela Diretoria e escolha por meio de 
votação pelas associadas.

Criação do Comitê de Penal-Econômico 

• Desenvolvimento de proposta de lei estadual de 
regulamentação estadual da Lei Anticorrupção e 
apresentação à Assembleia

• Criação do Comitê de Estudo do Projeto de Lei do 
Piso Salarial do Advogado Celetista 

• Elaboração de Cartão de Associadas e Benefícios

2ª Missão Internacional do CESA/CE 

Escolha da próxima “Missão Internacional”.

SECCIONAL DISTRITO FEDERAL

Presidente
Isabela Braga Pompílio
TozziniFreire Advogados

Diretor Financeiro-Administrativo
Antonio Carlos Gonçalves
Demarest Advogados

Diretor de Relações Institucionais
Vicente Coelho Araújo
Pinheiro Neto Advogados

Diretores
João Batista Lira Rodrigues Jr.
Lira Rodrigues & Coutinho Advogados 
Bruno Burini
Trench, Rossi e Watanabe Advogados

Membros Honorários
Marta Mitico Valente
Tulio Freitas do Egito Coelho 
Cristiane Romano
Carlos Mário da Silva Velloso Filho

27/MAR

Reunião de Associadas
Eleição e Posse da Diretoria Conselho Nacional e 
Seccionais
Convidado Especial: Torquato Lorena Jardim –  
Ministro da Justiça

22/MAI

Reunião de Diretoria CESA Brasília

11/JUN

Reunião Conjunta da Seccional DF e Comitê de 
Tribunais Superiores
Tema: Assuntos Polêmicos das Eleições 2018
Convidada Especial: Luciana Christina Guimarães Lóssio 
– Ex-ministra do TSE

14/AGO

Reunião da Seccional DF
Tema: Compliance e Sociedade de Advogados
Convidado Especial: Bruno Brasil – Especialista  
em Compliance

24/AGO

Almoço de Diretoria CESA Brasília

11/SET

Reunião da Seccional DF
Tema: Desa·os de Implementação da Lei Geral de 
Proteção de Dados
Convidado Especial: Fabrício da Mota Alves – Advogado 
e Assessor Técnico no Senado Federal

09/OUT

Reunião Conjunta da Seccional DF e Comitê de 
Tribunais Superiores
Tema: Efeitos das Decisões na Jurisprudência 
Constitucional Brasileira
Convidado Especial: Ministro Alexandre de Morais – STF

REUNIÃO CONJUNTA DA SECCIONAL DF E COMITÊ DE TRIBUNAIS SUPERIORES

REUNIÃO CONJUNTA DA SECCIONAL DF E COMITÊ DE TRIBUNAIS SUPERIORES

04/DEZ

Festa Anual de Encerramento das Atividades

18/DEZ

Reunião-almoço do Comitê de Tribunais Superiores
Pauta: Balanço das atividades do Comitê no ano de 2018; 
agenda para 2019; e prioridades para o próximo ano.

20/DEZ

Almoço de Encerramento das Atividades da 
Seccional Brasília

SECCIONAL ESPÍRITO SANTO

Presidente
Giulio Cesare Imbroisi
Giulio Imbroisi Sociedade Individual de Advocacia

Diretor Financeiro-Administrativo
Luciano Rodrigues Machado
Machado, Mazzei & Pinho Advogados Associados

Diretor de Relações Institucionais
Alexandre Busato Fiorot
Fiorot Advogados Associados

Diretores
Marcelo Pacheco Machado
Machado & Ferreira Neto Advogados Associados
Ricardo Barros Brum
Brum & Advogados Associados
Rodrigo Carlos de Souza
Carlos de Souza Advogados 

Membro Honorário 
Francisco Antônio Cardoso Ferreira

Reunião de Associadas – 06/04/2018

Nesta data nos reunimos nas dependências do Sheraton 
Vitória Hotel, nesta capital, com a seguinte ordem do 
dia: - ALMOÇO/PALESTRA: "Governança Digital 
para Advogados – Quais os Riscos e Boas Práticas para 
Enfrentar os Incidentes de Segurança da Informação e 
Reputação na Mídia Digital?" - Palestrante: Alexandre 
Atheniense: Advogado. Especializado em Internet 
Law pelo Berkman Center na Harvard Law School. 
Coordenador da Comissão de Direito Digital do CESA 
e do Curso de Pós Graduação de Direito e Tecnologia 
da Informação da Escola Superior de Advocacia da 
OAB/SP, Membro da Comissão se Direito e Tecnologia 
da Informação do CFOAB. Árbitro em questões de 
Propriedade Intelectual e Tecnologia da Informação na 
CAMARB, CAMINAS e ABPI. Perito judicial na área de 
Ti e Propriedade Intelectual.

NOTA: Exposição de excelente conteúdo proporcionada 
pelo Dr. Alexandre tornaram a reunião-almoço 
bastante concorrida e participativa, tendo em vista a  
importância do tema.
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rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

Reunião de Associadas – 29/06/2018

Com a tradicional hospitalidade e qualidade do Sheraton 
Vitória Hotel, nos reunimos neste dia com a seguinte 
ordem do dia: - ALMOÇO/PALESTRA: "A Advocacia 
Colaborativa, Negócios Processuais e Colaboração 
Premiada na Improbidade Administrativa como Meios 
Autocompositivos no Novo CPC”. - Palestrante: Hermes 
Zaneti Júnior. Promotor de Justiça no Estado do Espírito 
Santo. Doutor e Mestre em Direito Processual pela 
Universidade Federal do Rio Grande do Sul. Doutor em 

Teoria e Filosofia do Direito pela Universidade de Roma 
3 - Itália. Pós-Doutor em Direito pela Universidade de 
Torino - Itália. Professor da Universidade Federal do 
Espírito Santo. Autor de livros e artigos jurídicos na área 
de Direito Processual Civil e Teoria do Direito.

NOTA: O tema bastante apropriado, fez com que o 
evento tivesse absoluto êxito, além do que, o Dr. Hermes 
nos brindou com sua inverossímil capacidade e domínio 
da temática apresentada, instigando um produtivo e 
qualificado debate.

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

Reunião de Associadas – 31/08/2018

A reunião-almoço desta vez realizou-se no Restaurante 
Coco Bambu em Vila Velha, com a seguinte ordem 
do dia: - ALMOÇO/PALESTRA: "A Inovação, a Lei 
e a Advocacia”. - Palestrante: Leonardo Carraretto: 

Jornalista, empresário, consultor e professor de pós 
graduação. Atua há 20 anos no mercado de marketing 
e comunicação. Embaixador no Brasil da Singularity 
University. Especialista em tecnologia, criou projetos e 
produtos inovadores em todo país, atendendo Google, 
Itaú, Bradesco, Afiliadas Globo, Governos dentre outras. 
Fundador da WIS Educação, escola de inovação para 
mercados em disruptividade, que atua em SP, RJ, BA e 
ES e também da DOM School, empresa de gestão de 
ambientes digitais de aprendizagem e do Instituto Moda 
Viva. Educador certificado pelo Google.

NOTA: De forma espetacular, o palestrante transmitiu 
às associadas do CESA/ES uma verdadeira gama de 
variadas práticas de inovação atreladas ao ramo do 
direito, enfocando também o termo “desruptividade”  
tão em voga.

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

Reunião de Associadas – 21/09/2018

Nos reunimos neste dia no Sheraton Vitória Hotel com 
a seguinte ordem do dia: - ALMOÇO/PALESTRA: 
"A Importância do Seguro de responsabilidade Civil 
Profissional para Advogados”. - Palestrantes: Edgar do 
Amaral: Advogado no Rio de Janeiro. Especializado em 
Seguros de Responsabilidade Civil Profissional para 
Escritórios de Advocacia, com larga experiência da 
regulação e administração de sinistros. Gerente Jurídico 
do Sistema FECOMÉRCIO/RJ, SENAC/RJ e SESC/RJ. 
Atuação no Conselho de Contribuintes – atual CARF, 

por mais de 5 anos. Pós Graduado em Direito Civil pela 
na Universidade Cândido Mendes. André Oliveira de 
Albuquerque: Administrador de Empresas pela Escola 
Superior Nacional de Seguros, sócio da KAMPAR 
Corretora de Seguros (RJ/SP) com mais de 15 anos de 
experiência em consultoria de gerenciamento de riscos 
para empresas. 

NOTA: O espinhoso e intrigante tema proposto foi 
brilhantemente exposto pelos palestrantes, prendendo 
a atenção de todos com intervenções pontuais das 
associadas presentes ao encontro. 

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

Reunião de Associadas – 18/12/2018

Neste dia nos reunimos no Restaurante Raiz do Canto 
Gastropub e Beergarden, com a seguinte ordem do 
dia: - HAPPY HOUR DE FIM DE ANO: "Bate Papo 
sobre Estresse, Meditação e Foco”. - Palestrante: Isabela 
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Avancini. Pós-graduada em Yoga - Ênfase na Saúde e 
Educação (Instituto Fênix  de Humanização e Cultura); 
Especialização em Yoga para Crianças (Centro de Yoga 
Montanha Encantada); ThetaHealing® DNA Avançado; 
Reiki Usui nível II.

NOTA: Surpreendente, a palestrante envolveu 
completamente as associadas presentes com seus 
inovadores métodos acerca do tema proposto, com 
ampla exposição da importância do controle do estresse, 
benefícios da meditação e foco.

REUNIÃO E CONFATERNIZAÇÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO E CONFATERNIZAÇÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO E CONFATERNIZAÇÃO DA SECCIONAL

Participação da Seccional do ES nas reuniões 
mensais do CESA em São Paulo

A Seccional esteve representada pelo seu Presidente 
Seccional, Giulio Imbroisi, em todas as Reuniões de 
Associadas, de Diretoria e do Conselho do CESA durante 
o ano de 2018, bem como em todas as Reuniões de 
Comitês do quais participa ativamente.

Participação da Seccional do ES na Comissão de 
Sociedade de Advogados da OAB/ES

A Seccional esteve representada por várias de suas 
associadas nas Reuniões Ordinárias e Extraordinárias 
da Comissão de Sociedades da OAB/ES durante o ano 
de 2018, tendo efetiva participação nas deliberações  
da comissão.

Participação da Seccional do ES na Comissão 
Nacional de Sociedade de Advogados do Conselho 
Federal da OAB/ES

A Seccional esteve presente em todas as Reuniões 
Ordinárias da Comissão Nacional de Sociedades 
do CFOAB durante o ano de 2018, representada 
por seu próprio Presidente, Giulio Imbroisi, como 
Membro Consultor da Comissão Nacional de  
Sociedade de Advogados.

SECCIONAL MARANHÃO

Presidente
Ulisses César Martins de Souza
Ulisses Souza Advogados Associados

Diretor Financeiro-Administrativo
Ivaldeci Rolim de Mendonça Junior 
Ivaldeci Mendonça Consultoria e Advocacia 
Empresarial

Diretor de Relações Institucionais
Marco Antônio Coelho Lara
Lara, Pontes & Nery Advogados

Diretor
Marcelo Augustus Vaz Lobato
Silveira, Athias, Soriano de Mello, Guimarães, Pinheiro 
& Scaff - Advogados

SECCIONAL MATO GROSSO

Presidente
Ronimárcio Naves 
Ronimárcio Naves Advogados

Diretor de Relações Institucionais
Thiago Cunha Brescovici
Brescovici Advogados

Diretor de Comunicação
Kleber Tocantins Matos
Tocantins Advocacia S/C

Membros Honorários
Kleber Tocantins Matos
José Antonio Duarte Alvares

SECCIONAL MINAS GERAIS

Presidente
Renato Almeida Viana
Tolentino Advogados

Diretores
Antônio Chaves Abdalla
Abdalla e Landulfo Sociedade de Advogados
Flávia Bittar
Grebler Advogados
Gustavo Henrique de Souza e Silva
José Anchieta da Silva Advocacia
Izabella Moreira Abrão
Grebler Advogados
Nilson Reis Júnior
Resende Ribeiro & Reis Advogados
Roberto Ribas Wilson
Azevedo Sette Advogados

Membros Honorários
Eduardo Grebler
Gustavo Graça Mercadante
Ezequiel de Melo Campos Netto
João Café de Souza Novais
Eduardo Paoliello

Abril/18

13/04/2018 - Reunião da Diretoria do CESA/MG para 
de·nição das atribuições e planejamento das atividades 
e dos eventos do ano de 2018.

24/04/2018 - Reunião do Comitê de Societário, no 
Rolim Viotti & Leite Campos Advogados, sobre o tema 
os "Contratos de Investimentos de Startups", tendo como 
palestrante o Dr. Gustavo Luiz de Matos Xavier.

Maio/18

04/05/2018 - Reunião de Associadas, no Automóvel 
Clube de Minas Gerais, sobre o tema os "Impactos do 
Código de Processo Civil na Formação da Equipe de 
Trabalho Ideal e na Gestão Estratégica das Sociedades 
de Advogados", tendo como palestrantes a Dra. Suzana 
Cremasco e o Dr. Bernardo Ribeiro Câmara

23/05/2018 – Reunião na Fundação Dom Cabral, para 
conhecer o espaço “Tree Lab” que utiliza a tecnologia 
do Watson da IBM, e discutir a possibilidade de criação 
de um programa direcionado para as sociedades  
de advogados. 

Junho/18

08/06/2018 - Reunião de Associadas, no Automóvel 
Clube de Minas Gerais, sobre o tema "Principais 
Problemas Enfrentados pelas Sociedades de Advogados 
na Dissolução e na Sucessão Hereditária", tendo como 
palestrante o Dr. André Pappini, e debatedor o Dr. 
Gustavo Graça Mercadante. 

Agosto/18

02/08/2018 - Reunião do Comitê de Arbitragem e 
Mediação, na CAMARB, sobre o tema o "Mercado 
de Arbitragem No Brasil", incluindo a divulgação da 
pesquisa realizada pelo CESA Nacional em 2016, tendo 
como palestrante a Dra. Eliana Carvalho.

03/08/2018 - Reunião de Associadas, no Automóvel 
Clube de Minas Gerais, sobre o tema "Supremo Tribunal 
Federal: A Reforma Necessária", tendo como palestrante 
o Dr. Bernardo Gonçalves Fernandes, e debatedor o Dr. 
Rodolfo Viana Pereira.

16/08/2018 - Realização do "V Seminário Mineiro de 
Sociedades de Advogados e de Advocacia Corporativa", 
em parceria com a CAC - Comissão da Advocacia 
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Corporativa da OAB/MG, tendo como convidados e 
palestrantes alguns membros e diretores do CESA/MG.

Setembro/18

14/09/2018 – Reunião de Associadas, no Automóvel 
Clube de Minas Gerais, sobre o tema “Os Impactos da 
Lei de Proteção de Dados nas Sociedades de Advogados: 
Cuidados no Tratamento dos Dados dos Clientes 
e Nova Área de Atuação”, tendo como palestrante 
o Dr. Eduardo Carboni Tardelli, e debatedor o  
Dr. Alexandre Atheniense.

Outubro/18

06/10/2018 – Abertura do “Torneio Solutions 
CESA de Futebol Society 2018”, evento esportivo 
restrito às associadas do CESA/MG, que este ano 
reuniu aproximadamente 300 atletas (advogados, 
estagiários e funcionários), divididos em equipes  
masculinas e femininas.

10/10/2018 - Reunião de Associadas, no Automóvel 
Clube de Minas Gerais, sobre o tema "Aspectos Teóricos 
e Práticos da Implantação do Programa de Compliance 
nas Sociedades de Advogados de Médio e Pequeno 
Porte", tendo como palestrante a Dra. Cristiana Fortini, e 
debatedora a Dra. Fernanda Nunes Coelho Lana e Souza.

20, 21 e 27/10/2018 – Realização dos jogos do “Torneio 
Solutions CESA de Futebol Society 2018”, evento 
esportivo restrito às associadas do CESA/MG que este 
ano reuniu aproximadamente 300 atletas (advogados, 
estagiários e funcionários), divididos em equipes 
masculinas e femininas.

25/10/2018 - Reunião do Comitê de Direito Societário, 
no Azevedo Sette Advogados, sobre o tema “O Desvio 
de uma Oportunidade de Negócios pelo Acionista 
Controlador: Análise do caso M&G Poliéster (Processo 
Administrativo Sancionador CVM nº RJ 2008/1815)”, 
tendo como palestrante o Dr. Roberto Ribas Wilson.

Novembro/18

06/11/2018 - Reunião do Comitê de Arbitragem e 
Mediação, na CAMARB, sobre o tema “Convívio 
Legítimo dos Procedimentos de Arbitragem e Mediação 
nas Disputas Empresariais”, tendo como palestrante o Dr. 
Eduardo Grebler.

10 e 24/11/2018 – Realização de jogos do “Torneio 
Solutions CESA de Futebol Society 2018”, evento 

esportivo restrito às associadas do CESA/MG que este 
ano reuniu aproximadamente 300 atletas (advogados, 
estagiários e funcionários), divididos em equipes 
masculinas e femininas.

20/11/2018 - Reunião do Comitê de Insolvência 
Empresarial, no Escritório de Advocacia Procópio de 
Carvalho, sobre o tema “Os Principais Pontos do Projeto 
de Reforma da Lei nº 11.101/05”, tendo como palestrantes 
o Dr. Bernardo Bicalho de Alvarenga Mendes e o Dr. 
Nilson Reis Júnior.

Dezembro/18

01/12/2018 – Realização dos Jogos Finais (Masculino e 
Feminino) e da Festa de confraternização e encerramento 
do “Torneio Solutions CESA de Futebol Society 2018”, no 
Boi Werneck, com a participação de aproximadamente 
150 pessoas (advogados, estagiários e funcionários) 
integrantes de diversas Sociedades de Advogados 
associadas ao CESA/MG.

18/12/2018 - Reunião do Comitê Tributário, no 
Martinelli Advogados, sobre os temas “ISS - Sociedades 
Unipro·ssionais; Emissão de nota ·scal no recebimento 
de honorários de sucumbência; Portaria PFGN 375/2018 
– Celebração de negócio jurídico com a PGFN; 
Necessidade de prova do valor do indébito para ·ns da 
declaração do direito de compensação em MS”, tendo 
como palestrantes o Dr. Alessandro Mendes Cardoso, Dr. 
Tiago de Oliveira Brasileiro e Dr. Valter de Souza Lobato.

SECCIONAL NORTE

Presidente
Maria de Fátima Rangel Canto
José Raimundo Canto Advogados Associados  

Vice-Presidente
Jorge Alex Nunes Athias
Silveira, Athias, Soriano de Mello, Guimarães, Pinheiro 
& Scaff Advogados  

Diretor Financeiro-Administrativo
Ricardo Rabello Soriano Mello
Silveira, Athias, Soriano de Mello, Guimarães, Pinheiro 
& Scaff Advogados

Diretor de Relações Institucionais
José Raimundo Farias Canto
Jose Raimundo Advogados Associados

Diretores
José Nazareno Nogueira Lima
Nogueira Lima e Kataoka S/S Advocacia
Caio de Azevedo Trindade
Trindade & Trindade Associados

Membros Honorários
Aldebaro Cavaleiro de Macedo Klautau Filho
Gilberto Pimentel Pereira Guimarães
Fernando Facury Scaff
Jorge Alex Nunes Athias

A Diretoria do CESA NORTE realizou durante o ano 
de 2018 cinco reuniões, incluindo a confraternização, 
submetendo ao conhecimento dos presentes temas 
de interesse das Sociedades de Advogados, incluindo 
situações próprias do Pará.  

Nossa primeira reunião teve início em 20.03.2018 no 
restaurante Avenida, onde geralmente são realizadas 
as reuniões mensais com almoço por adesão. As 
demais reuniões ocorreram em maio, junho, agosto e  
novembro de 2018.

Na primeira reunião, discutimos as datas em que 
seriam realizadas as reuniões durante o ano, tendo sido 
realizadas dentro do previsto, com algumas alterações, 
não alterando a participação das sociedades. 

Os assuntos discutidos durante nossas reuniões são 
elencados abaixo:

a) Situação do ISS no Município de Belém – Palestra com 
o advogado e Procurador do Estado CAIO DE AZEVEDO 
TRINDADE, associado do CESA;
b) Palestra sobre Marketing Digital para o Segmento 
Jurídico – palestrante EDGAR CARDOSO, graduado em 
Comunicação e Marketing ESPM E MBA em marketing 
pela Fundação Getúlio Vargas;
c) Articulação de Palestrantes da região e de outros 
Estados para nossa reunião mensal com assuntos de 
interesse geral com apresentação da Presidente do CESA 
Norte, a advogada Fátima Canto;
d) Gestão de Escritório com apresentação do Advogado 
DANIEL CRUZ, Presidente da Associação dos Advogados 
Trabalhistas do Estado do Pará-ATEP;

e) Confraternização em conjunto com o Instituto de 
Advogados do Pará – IAP, a convite de seu Presidente, 
o advogado Clóvis Malcher, tendo como objetivo 
disseminar o trabalho do CESA com a comunidade 
jurídica do Estado. 

Segue abaixo os resumos das reuniões:

O Dr. Caio Trindade, na primeira reunião, explanou de 
forma sucinta o que ocorreu a respeito da cobrança do 
ISS pela Secretaria de Finanças de Belém (SEFIN). Estava 
sendo cobrado das Sociedades de Advogados alíquota 
levando em consideração o faturamento das Sociedades 
ao invés de fazer a cobrança recolhendo em alíquota ·xa 
(única e anual).  A OAB/PA teve então atuação rápida e 
conseguiu liminar suspendendo a majoração da cobrança 
de ISS para Sociedade de Advogados. 

O Presidente da OAB/PA, Dr. Alberto Campos, membro 
do CESA, liderou juntamente com vários representantes 
das Sociedades de Advogados a comitiva que se reuniu na 
Sede do Tribunal de Justiça do Estado e conseguiu com a 
Desembargadora a tutela de urgência a ·m de suspender 
os atos da Secretária de Finanças de Belém – SEFIN. A 
cobrança passou a ser feita então, em alíquota ·xa. Uma 
vitória para a OAB/PA e para as Sociedades de Advogados, 
muito bem representadas pelo CESA NORTE.

A segunda reunião teve como palestrante o Especialista 
Edgar Cardoso, que frisou que o advogado e as Sociedades 
de Advogados precisam priorizar a conexão com o 
mundo virtual, ter per·l pro·ssional nas redes sociais 
e prospectar uma maior proximidade com seus atuais e 
futuros clientes. 

Isto signi·ca mais demandas em menos tempo. O ideal é 
que os escritórios tenham uma assessoria através de uma 
agência de Marketing tão necessária como um escritório 
de contabilidade. Para uma maior produtividade, deve-
se usar Marketing Jurídico, que é o fortalecimento da 
imagem dos advogados no meio digital sem ferir o Código 
de Ética e Disciplina da OAB

Na terceira reunião, a Presidente do CESA NORTE, 
a advogada Fátima Canto, convidou as associadas a 
incrementar nossas reuniões convidando palestrantes 
da nossa região e de outros Estados. Dr. Olavo, 
associado do CESA NORTE pronti·cou-se a passar o 
convite a professores da instituição de ensino superior  
onde leciona.

O Presidente da ATEP – Associação dos Advogados 
Trabalhistas, o advogado Daniel Cruz foi quem 
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abrilhantou nossa quarta reunião. Veio para convidar 
todas as Associadas a participar do II Congresso da 
Associação dos Advogados Trabalhistas do Estado do 
Pará que abordará o tema da Reforma Trabalhista. Na 
oportunidade falou sobre Gestão de Escritório onde 
ressaltou que a advocacia não é uma missão simples e 
nem deve ser fácil. Ressaltou que conhecer os custos de 
uma banca é fundamental para manter o crescimento  
do Escritório. 

A nossa confraternização foi realizada no dia 30 de 
novembro 2018, tendo sido prestigiada pela maioria 
dos associados do CESA NORTE. A Presidente Fátima 
Canto, a convite do Presidente do IAP iniciou a reunião 
com uma mensagem aos presentes desejando a todos um 
ano novo de esperança e de muito trabalho. 

O Instituto de Advogados do Pará presenteou os 
convidados um almoço-palestra sobre os 30 anos da 
Constituição tendo como palestrantes os advogados 
TADEU DE JESUS SILVA, que discursou sobre o “Pacto 
Federativo” e o catedrático da Faculdade de Direito de 
Lisboa, EDUARDO VERA-CRUZ PINTO que falou 
sobre o “O Poder e Direito”.

Em clima de descontração, nossa reunião terminou com 
todos se confraternizando e desejando novas forças para 
o ano que se inicia. Segue fotos para ilustrações dos 
encontros realizados.

CONFRATERNIZAÇÃO | CRÉDITOS: NAZARENO CASTELO

CONFRATERNIZAÇÃO | CRÉDITOS: NAZARENO CASTELO

CONFRATERNIZAÇÃO | CRÉDITOS: NAZARENO CASTELO

CONFRATERNIZAÇÃO | CRÉDITOS: NAZARENO CASTELO

SECCIONAL PARAÍBA

Presidente
Daniel Arruda de Farias
Urbano Vitalino Advogados

Vice-Presidente
Ricardo de Oliveira Franceschini
Franceschini Advogados

Diretor Financeiro-Administrativo
Tatiana Amaral 
Mouzalas, Borba & Azevedo Advogados Associados

Secretário Geral
Vladimir Miná Valadares de Almeida
Miná Advocacia

Diretor de Relações Institucionais
Daniel Sebadelhe Aranha
Sebadelhe Aranha & Vasconcelos Sociedade de 
Advogados

Membro honorário
Hermano Gadelha de Sá

02/03/2018 – Curso presencial de curta duração 
sobre Processo Judicial Eletrônico PJ-e Calc, realizado 
no Centro de Estudos Renato Saraiva – CERS, 
na Av. Fernando Henrique Cardoso dos Santos, 

70-Jardim Ocenia. Facilitador: Rodrigo Nóbrega - 
empresário contábil, consultor tributário, professor 
universitário e perito contador registrado no CNPC/
CFC. Conteúdo programático: Introdução Básica; 
Inicialização do Sistema PJ-e Calc; Reconhecimento das  
Funcionalidades; Manuseio das Funcionalidades PJ-e Calc;  
Aplicação prática do PJ-e Calc à Legislação Trabalhista;  
Cases Práticos.

23/03/18 – Reunião ordinária do CESA PB, com 
lançamento do quadro “Conversando Direito”, com 
tema central sobre “Reforma Trabalhista e o Acesso à 
Justiça”. Bate papo descontraído entre juízes e advogados, 
ocorrido no Videira Bistrô e Vinhos, com participação 
dos Magistrados: Nayara Queiroz Mota de Sousa, 
graduada em Direito pela UFPB, Especialista em Direito 
Processual Civil pela UNIPÊ e em Direito do Trabalho 
pela Universidade Potiguar, Mestre em Direito pela 
Universidade Católica de Pernambuco, doutoranda em 
Ciências Jurídicas pela Universidade Católica de Lisboa 
e Doutoranda em Educação pela Florida Christian 
University. Juíza do trabalho, titular da 3ª Vara do 
Trabalho de Campina Grande/PB. Diretora da Escola 
Superior da Magistratura- ESMAT 13. Coordenadora 
do curso de Especialização em Meios Adequados de 
Solução de ConÆitos pela Unifuturo. Docente no curso 
de pós-graduação em Meios Consensuais de Resolução 
de ConÆitos promovido pela ESMA-PB/UEPB; Docente 
no curso de pós-graduação de Mediação, Conciliação e 
Arbitragem promovido pela UNIPE; Veruska Santana 
Sousa de Sá, Juíza do Trabalho Substituta da 13ª Região, 
em atuação permanente junto à 2ª Vara do Trabalho 
de João Pessoa. Mestre em Ciências Jurídicas, Área de 
Concentração em Direito Econômico pela Universidade 
Federal da Paraíba. Possui graduação em Direito pela 
UFPB e Especialização em Ciências Jurídicas pela 
Universidade Potiguar; Luiz Antônio Magalhães, Juiz 
do Trabalho Substituto da 13ª Região. Possui graduação 
em DIREITO pela Faculdade Candido Mendes e 
Especialização em Direito Processual Civil e do Trabalho 
pela ESMATRA 6; Francisca Poliana Aristóteles Rocha 
de Sá, Juíza do Trabalho Substituta da 13ª Região. Possui 
graduação em DIREITO pela UFRN, Pós-Graduação 
em Direito e Processo do Trabalho pela ESMAT 21 
e Pós-Graduação em Processo Civil pela ESMARN; 
André Machado Cavalcanti, Juiz do Trabalho Titular da 
13ª Região e Especialista em Direito do Trabalho. Atual 
Presidente da Associação dos Magistrados do Trabalho 
da 13ª Região (AMATRA 13). Na oportunidade, houve 
a eleição de nova diretoria do CESA PB para o triênio 
2018/2021 e criação no âmbito do primeiro Comitê de 
Estudos sobre Direito do Trabalho, eleição e posse do 
Coordenador e Membros.

27/03/18 – Reunião almoço entre os Presidentes e 
Diretores das Seccionais do CESA NORDESTE, 
com participação especial do Dr  Luiz Viana Queiroz 
(Presidente da OAB/BA) para tratar do II Encontro das 
Sociedades de Advogados do Norte Nordeste que ocorreu 
em 2018 no estado de Pernambuco. Solenidade de posse 
da Diretoria, Conselhos e Seccionais do CESA Nacional. 

26/04/18 – Primeira reunião do Comitê de Estudos sobre 
Direito do Trabalho no Escritório associado ao CESA PB, 
Sebadelhe Aranha & Vasconcelos Advocacia, com o tema: 
Direito Coletivo do Trabalho Pós Reforma Trabalhista 
com ênfase nos reÆexos sobre a contribuição sindical. 
Palestrante: Dra. Francisca Poliana Aristóteles Rocha de 
Sá - Juíza do Trabalho do TRT da 13ª Região.

PRIMEIRA REUNIÃO DO COMITÊ DE ESTUDOS SOBRE DIREITO DO TRABALHO

PRIMEIRA REUNIÃO DO COMITÊ DE ESTUDOS SOBRE DIREITO DO TRABALHO

09/05/18 – Reunião da Diretoria do Centro de Estudos 
das Sociedades de Advogados da Paraíba (CESA PB), 
com o Des. Wolney de Macedo Cordeiro, Vice Presidente 
do TRT13 e atual Corregedor, bem como seu assessor e 
Juiz do Trabalho, Dr. Adriano Mesquita Dantas, a ·m 
de construírem juntos uma solução para melhoria do 
de·citário sistema de som utilizado na realização de 
pregões de audiências no Fórum Trabalhista da Capital. 

11/06/18 – Reunião Ordinária das Associadas do  CESA PB, 
com a segunda edição do quadro “Conversando Direito”, 
que trouxe como tema central a “Responsabilidade Penal 
do Empresário”. Um grande debate entre advogados e 
empresários, com presença do advogado criminalista João 
Paulo Martinelli, Advogado criminalista, sócio de Urbano 
Vitalino Advogados, Mestre e Doutor em Direito Penal 
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pela faculdade de Direito da USP, Pós-Doutor em direitos 
humanos pela Universidade de Coimbra, membro efetivo 
do Instituto dos Advogados de São Paulo, professor 
do Instituto de Direito Público de São Paulo, autor de 
obras jurídicas, dentre as quais Lições Fundamentais de 
Direito Penal (editora Saraiva). No mesmo dia foi criado 
o Comitê de Estudos sobre Compliance.

EvEnto Do CEsa Pb sobrE rEsPonsabiLiDaDE PEnaL Do EmPrEsário

14/06/18 – Reunião realizada com o Presidente do 
CESA PB e o Movimento Advogadas em Ação, firmando 
parceria para um grande evento com foco na Mulher 
Advogada.

26/06/18 – Reunião do Comitê de Estudos sobre 
Direito do Trabalho com presença do juiz do trabalho, 
Dr. Adriano Mesquita Dantas, que abordou o tema - O 
Direito Intertemporal e a Reforma Trabalhista.

28/06/2018 - Reunião do Comitê de Estudos de Direito do 
Trabalho, realizada no Escritório associado do CESA PB, 
Mouzalas, Borba e Azevedo Advogados, Ed. Empresarial 
Epitácio Pessoa, 1251, 2º mezanino, cj. 101/103, que teve 
como tema central o Direito Intertemporal e Reforma 
Trabalhista, com presença do Juiz do Trabalho, Dr. 
Adriano Mesquita Dantas, Juiz Auxiliar da Corregedoria 
e da Vice Presidência do Tribunal Regional do  
Trabalho da 13ª Região.

24/07/18 – Reunião do Comitê de Estudos sobre 
Compliance nas Sociedades de Advogados. Que ocorreu 
no escritório da associada do CESA PB, Rabay, Bastos 
& Palitot Advogados, com a terceira edição do quadro 
“Conversando Direito”, ambiente inovador de discussões 
com bate papo informal entre autoridades femininas 
do Judiciário Paraibano e associadas do CESA PB, sob 
a presidência da Dra. Clemência Beatriz Wolthers, 
Advogada, sócia do Pinheiro Neto Advogados (PNA). 
Ingressou no PNA em 1962, tornando-se sócia em 1973, 
quando assumiu a administração do escritório, como 
sócia-gerente, função que exerceu até 2005, integrando 
também o Comitê Diretivo como membro permanente, 
entre 1984 e 2005. É uma das fundadoras do CESA 
(Centro de Estudos das Sociedades de Advogados) 

tendo sido presidente por cinco gestões, e atualmente 
exerce o cargo de Diretora Executiva e Coordenadora do 
Comitê de Administração e Ética Profissional - CADEP. 
Tem participação ativa nas Comissões de Sociedades 
de Advogados tanto na OAB/SP quanto no Conselho 
Federal da OAB, bem como da Comissão de Exame 
de Ordem na OAB/SP. Tem vários artigos publicados 
sobre Administração Profissional e Gestão Estratégica  
na Advocacia.

EvEnto sECCionaL sobrE LiDErança FEminina

EvEnto sECCionaL sobrE LiDErança FEminina

31/07/18 – Reunião inaugural do Comitê de Estudos 
sobre Compliance nas Sociedades de Advogados e outros 
assuntos relacionados. 

rEunião inauGuraL Do Comitê DE EstuDos sobrE ComPLianCE

rEunião inauGuraL Do Comitê DE EstuDos sobrE ComPLianCE

08/08/18 – Reunião do Comitê de Estudos sobre 
Compliance nas Sociedades de Advogados e outros 
assuntos relacionados, realizado na Academia de 
Coaching e Desenvolvimento, na Av. Gov. Argemiro de 
Figueiredo, 260, Bessa, com presença da especialista no 
tema, a Dra. Amarylis Tissei, que é Presidente da Comissão 
de Compliance da ABA - Associação dos Advogados do 
Brasil, Membro da Comissão de Compliance da OAB/
Paraná, Vice-Presidente da Comissão de Compliance 
da OAB-Maringá e advogada no escritório Martinelli 
Advogados. 

30/08/18 – Realização de curso presencial sobre Registro 
de Sociedade na OAB? Aspectos gerais e tributários, com 
presença dos expositores, Dr. Daniel Farias e Dr Rodrigo 
Nóbrega, com a Abordagem: Sociedades de Advogados 
e Sociedade Unipessoal de Advocacia - Aspectos 
Tributárias, benefícios financeiros; tributação Pessoa 
Física; riscos tributários; tributação Pessoa Jurídica; 
Regimes Tributários, aspectos gerais comparativos do 
Lucro Presumido e Simples Nacional (LC 147/2014 e 
155/2016); Cenários Tributários.

04/09/18 – Reunião ordinária do CESA PB sobre 
“Mediação e Arbitragem na atuação dos Escritórios 
de Advocacia”, tendo como convidado especial e 
palestrante, o Dr. Augusto Tolentino, Presidente da 
Câmara de Arbitragem Empresarial - Brasil (CAMARB) 
e sócio fundador do Escritório Tolentino Advogados. 
Na Oportunidade, foi criado o Comitê de Mediação e 
Arbitragem, com a eleição do Coordenador e membros 
entre as associadas do CESA PB.

EvEnto mEDiação E arbitraGEm na atuação Dos EsCritórios DE aDvoCaCia

EvEnto mEDiação E arbitraGEm na atuação Dos EsCritórios DE aDvoCaCia

14/09/18 – II Encontro Norte Nordeste de Sociedades de 
Advogados realizado em Recife/PE. 

17/10/18 – Reunião ordinária do CESA PB sobre 
“Finanças para Sociedades de Advogados e Precificação 
de Honorários”, com o consultor Milton Speranzini, 
Bacharel em Administração de Empresas,Pós- Graduado 
em Controladoria e Mestre em Finanças pela USP- 
Universidade de São Paulo. É Sócio Consultor da 
TOTVS juriTIs. Atuou como Controller de TozziniFreire 
Advogados, Diretor Adm. Financeiro de Salusse, 
Marangoni Advogados e Ger.Sênior de Controle de 
Gestão do Grupo Abril.É membro da ALA- Associaton 
of Legal Administradores. Foi professor do MBA em 
Gestão Estratégica na Advocacia da EPD- Escola Paulista 
de Direito e Diretor Fundador do CEAE- centro de 
Estudos de Administração de Escritórios de Advocacia 
e coordenador do seu Comitê de Finanças.Desenvolve 
projetos de precificação de honorários, orçamentos, 
relatórios gerenciais, avaliação da gestão financeira e 
treinamento financeiro para Sócios.

07/11/18 – Reunião ordinária do CESA PB sobre “O 
Papel das Sociedades de Advogados na análise de riscos 
inerentes às negociações imobiliárias”, que contou com 
a presença dos palestrantes, Dr. Alexandre Junqueira 
Gomide, Mestre em Direito Civil pela Faculdade de 
Direito da Universidade de São Paulo, Especialista 
e Mestre em Ciências Jurídicas pela Faculdade de 
Direito da Universidade de Lisboa/PT, professor, autor 
de diversas obras jurídicas e fundador do IBRADIM – 
Instituto Brasileiro de Direito Imobiliário, e, Dr. Rodrigo 
Toscano de Brito, Advogado, Mestre e Doutor em 
Direito, e também autoridade no tema. Na oportunidade, 
foi criado o Comitê de Estudos Sobre Direito 
Imobiliário, com eleição da Coordenação e membros  
entre as associadas.

20/12/18 - Almoço de confraternização do CESA PB/201, 
eleição de prioridades, políticas de metas de crescimento 
e definição do Calendário de ações e eventos em 2019.
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SECCIONAL PARANÁ

Presidente
Tarcísio Kroetz
Hapner e Kroetz Advogados

Diretor Financeiro-Administrativo
Flávio Augusto Dumont Prado
Gaia, Silva, Gaede & Associados Advocacia e 
Consultoria Jurídica

Diretor de Relações Institucionais
Maria Amélia Mastrorosa Vianna
Pereira Gionédis Advocacia

Diretores
Cesar Guimarães Pereira
Justen, Pereira, Oliveira e Talamini Soc. de Advogados
Marcelo Alessi
Alessi & De Poli Sociedade de Advogados
Maria Inez Araújo de Abreu
Abreu, Merkl e Advogados Associados

Membros Honorários
João Casillo
Manoel A. de Oliveira Franco
Carlos Eduardo Manfredini Hapner
Alfredo de Assis Gonçalves Neto
Christiano da Rocha Kuster Neto
Guilherme Kloss Neto

A Seccional Paraná do CESA realizou reuniões mensais 
com sua diretoria com o propósito de realizar eventos 
para seus associados, planejar atividades para o ano de 
2019 e deliberar a respeito de questões atinentes ao seu 
respectivo estado:

i) no plano de planejamento tributário -  participou de 
reuniões com a procuradoria e audiências públicas da 
Prefeitura de Curitiba para evitar a mudança da base de 
cálculo da cobrança do ISS das sociedades de advogados. 
Prestou solidariedade à comissão de Direito Tributário 
da OAB-PR, para propositura de mandados de segurança 
a favor das sociedades de advogados no interior do 
estado, como na cidade de Ponta Grossa, discutindo e 
sustentando com teses e estratégias para manutenção de 
valor ·xo de contribuição ao invés de base de cálculo ser 
aplicada sobre o faturamento.

ii) no plano de solução alternativa de controvérsias, 
solicitou juntamente com IAP-PR, à comissão de 
Arbitragem da OAB-PR, a inclusão no regimento do 

órgão de classe, da hipótese da alternativa arbitral 
para os advogados que não tem relação societária com 
a sociedade de advogados. Apesar de sua solicitação 
não ter sido admitida, o desa·o permanece para  
o ano de 2019. 
 
iii) no plano de criação do Tribunal Regional Federal 
– realizou dois encontros com Presidente do TRF 4.a 
Região sediado em Porto Alegre, com presidente do Foro 
da Justiça Federal em Curitiba, com os desembargadores 
da turma avançada de Previdenciário em Curitiba 
e ·nalmente com os representantes da APAJUF, e  
Movimento Pró-Paraná, da Associação Comercial do 
Paraná, para discutir estratégias perante o Supremo 
Tribunal Federal e o Congresso Nacional para propiciar a 
novo Tribunal no Estado.

iv) a seguir os eventos, com as respectivas fotogra·as:
 
Considerando solicitação do relatório de atividades do 
ano 2018, receba as seguintes fotogra·as dos respectivos 
eventos:

1. Acordo de Leniência e Colaboração Premiada - No 
salão lotado do Graciosa Country Club, acordo de 
leniência e delação premiada foram os temas abordados 
pelos juristas Modesto Carvalhosa e Miguel Reale Júnior, 
com mediação do professor René Dotti, na noite do dia 
7 de junho. O evento foi promovido pelo Instituto dos 
Advogados do Paraná (IAP) e pelo Graciosa Country 
Club, com seu Ciclo de Palestras Pensando o Brasil, e 
teve o apoio do Centro de Estudos das Sociedades de 
Advogados (CESA). A professora Liana Leão, Diretora 
Cultural do Graciosa Country Club, deu as boas vindas 
aos presentes. Em seguida, presidente da Secional do 
Paraná do CESA, Tarcísio Kroetz, lembrou que a parceria 
das três instituições permitiu reunir três grandes juristas 
para a apresentação de assuntos candentes para a vida 
pública brasileira. Kroetz agradeceu a presença de todos 
em nome do presidente do IAP, Hélio Gomes Coelho, 
e destacou a presença dos integrantes do Colégio de 
Presidentes dos Institutos dos Advogados do Brasil, 
reunidos em Curitiba.

EVENTO IAP COM APOIO DO CESA PR

EVENTO IAP COM APOIO DO CESA PR

EVENTO IAP COM APOIO DO CESA PR

2. Palestra sobre Inovações Tecnológicas e seus Impactos 
nas Sociedades de Advogados realizada em 20/09/2018, 
realizado no Business Club em Curitiba contou com a 
apresentação de Alexandre Zavaglia (co-founder & head 
Future Law), que abordou o uso das novas tecnologias 
na prestação dos serviços jurídicos. Após a palestra os 
associados discutiram o tema em almoço preparado para 
o evento no mesmo local.

REUNIÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO DA SECCIONAL
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REUNIÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO DA SECCIONAL

3. No dia 12/12 realizamos reunião de Confraternização 
da Seccional PR, oportunidade que contamos com 
a presença do Ilustre Presidente Nacional Cajé e do 
Presidente na Seccional Tarcísio Kroetz. Durante a 
reunião foram homenageados todos os Presidentes 
da Seccional nesses 35 anos de história: Manoel de 
Oliveira Franco Sobrinho, João Casillo, Carlos Eduardo 
Manfredini Hapner, Cristiano Küster, Alfredo de Assis 
Gonçalves Neto e Guilherme Kloss.

CONFRATERNIZAÇÃO

CONFRATERNIZAÇÃO

CONFRATERNIZAÇÃO

CONFRATERNIZAÇÃO

SECCIONAL PERNAMBUCO

Presidente
Ivo Tinô do Amaral Junior
Urbano Vitalino Advogados 

Vice-Presidente
Andrea Feitosa Pereira Maranhão
Martorelli Advogados

Diretor de Relações Institucionais
Bruno Moury Fernandes
Moury Fernandes & Marsha Oliveira Advocacia

Secretário
Luis Felipe de Souza Rebêlo  
Advocacia Galdino e Rebêlo 

Membros Honorários
Luiz Piauhylino de Mello Monteiro
João Humberto Martorelli
Oswaldo Naves
Bruno Moury Fernandes

11/04 – Reunião da Seccional 

REUNIÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO DA SECCIONAL

03 a 05/05 – Apoio ao Curso de Gestão de escritórios 
de Advocacia promovido pela OAB/PE e Comissão de 
Sociedades de Advogados

CURSO GESTÃO DE ESCRITÓRIOS DE ADVOCACIA

CURSO GESTÃO DE ESCRITÓRIOS DE ADVOCACIA

24/05 - Evento de posse formal em Recife com presença 
do Presidente Nacional do CESA e palestra de Teco 
Sodré sobre o futuro incerto e não sabido da inovação  
na advocacia

POSSE DA DIRETORIA DA SECCIONAL
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POSSE DA DIRETORIA DA SECCIONAL

POSSE DA DIRETORIA DA SECCIONAL

POSSE DA DIRETORIA DA SECCIONAL

28/05 - Parceria com a OAB/PE e ESA/PE – Escola 
Superior da Advocacia para lançamento do Programa 
Residência Jurídica em Pernambuco.

LANÇAMENTO DO PROGRAMA RESIDÊNCIA JURÍDICA EM PERNAMBUCO

11/06 - Palestra sobre Responsabilidade Penal do 
Empresário e Advogado com o advogado João Paulo 
Martinelli Orsini

REUNIÃO DA SECCIONAL

31/07 – Debate e Mesa Redonda sobre o Cenário atual do 
mercado Jurídico 

04/09 – Evento em parceria com a CAMARB sobre 
Mediação e arbitragem na atuação dos escritórios de 
advocacia com o advogado Augusto Tolentino

EVENTO EM PARCERIA COM A CAMARB

14/09 - II Encontro das Sociedades de Advogados do 
Norte e Nordeste

II ENCONTRO | CRÉDITO: MOISÉS SOARES 

16/10 – Evento em parceria com a TOTVS Finanças para 
Sociedades de Advogados e Preci·cação de Honorários 
com o palestrante Milton de Medeiros Speranzini.

EVENTO EM PARCERIA COM A TOTVS

16/11 – Evento em parceria com a CAMARB sobre 
Mediação e Arbitragem e a necessidade de inclusão 
de cláusula escalonada nos contratos redigidos pelas 
Sociedades de Advogados em Petrolina

EVENTO EM PARCERIA COM A CAMARB EM PETROLINA

27/11 – Debate e Mesa redonda em parceria com a 
Icatu Seguros sobre seguro de responsabilidade civil 
para escritórios de advocacia com os advogados Wagner 
Tenório Fontes e Leonardo Cocentino

DEBATE E MESA REDONDA EM PARCERIA COM A ICATU SEGUROS

11/12 – Evento de Encerramento e confraternização de 
associadas

Além dessas atividades, destacamos a admissão e ingresso 
de inúmeras sociedades, mais que dobrando o número 
inicial de associadas.

SECCIONAL PIAUÍ

Presidente
Álvaro Fernando da Rocha Mota 
Álvaro Fernando Mota Advogados e Consultores

Vice-Presidente
Rafael Neiva Nunes do Rego 
Charlles Max Sociedade de Advogados

Diretor Financeiro-Administrativo
Jairo Oliveira Cavalcante 
Valdeci Cavalcante Advocacia e Assessoria

Secretário-Geral
Mário Roberto Pereira de Araújo 
Mário Roberto Pereira de Araújo Sociedade de Advs

Diretor de Relações Institucionais
Leonardo Cerqueira e Carvalho
Carvalho, Castor, Boavista & Terceiro Advs Assoc

SECCIONAL RIO DE JANEIRO

Presidente
Gabriel Francisco Leonardos
Kasznar Leonardos Advogados

Diretor Financeiro-Administrativo
Ronaldo Varella Gomes
Kasznar Leonardos Advogados

Diretor de Relações Institucionais
Frederico Ferreira
Sérgio Barmudes Advogados

Diretores
Alberto de Orleans e Bragança
Veirano Advogados
André Gomes de Oliveira
Castro, Barros, Sobral, Gomes Advogados
André Luís Monteiro
Andrade & Fichtner Advogados
Amir Achcar Bocayuva Cunha
Barbosa, Müssnich & Aragão Advogados
Eduardo Machado
Montaury Pimenta, Machado & Vieira de Mello
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Guilherme G. Schmidt
Schmidt, Valois, Miranda, Ferreira & Agel Advogados 
Gustavo Tepedino
Gustavo Tepedino Advogados
Joaquim de Paiva Muniz
Trench, Rossi e Watanabe – Advogados
Joaquim Simões Barbosa
Lobo & Ibeas Advogados
Jorge Eduardo Gouvêa Vieira
Escritório de Advocacia Gouvêa Vieira
José Ricardo Pereira Lira
Lobo & Ibeas Advogados
Julian Chediak
Chediak, Lopes da Costa, Cristofaro, Menezes Côrtes, 
Rennó, Aragão – Advogados
Luiz Alberto Colonna Rosman
Rosman, Penalva, Souza Leão, Franco e Advogados 
Marcelo Roberto Ferro
Ferro, Castro Neves, Daltro & Gomide Advogados
Marcelo Viveiros de Moura
Pinheiro Neto Advogados
Nelson Eizirik
Carvalhosa & Eizirik Advogados
Pedro Aguiar de Freitas
Veirano Advogados
Pedro Batista Martins
Batista Martins Advogados
Peter Eduardo Siemsen
Dannemann, Siemsen Advogados
Ricardo Vieira Coelho
Pinheiro Neto Advogados
Técio Lins e Silva
Técio Lins e Silva, Ilídio Moura Advogados
Tulio Ideses
Ideses & Ideses Advogados Associados

Membros Honorários
Jorge I. Salluh
Paulo Alberto Weyland Vieira
Gustavo Brigagão
José Antonio Fichtner
Marcio Vieira Souto Costa Ferreira

SECCIONAL 
RIO GRANDE DO SUL

Presidente
Evandro Luis Pippi Kruel 
Ramos e Kruel Advogados 

Diretor Financeiro–Administrativo
Fernando Manozzo
Zulmar Neves Advocacia

Diretor de Relações Institucionais
Thiago Guedes
Guedes, Juchem e Reis Advogados

Diretores
André Azambuja de Vasconcellos Chaves
Bastos e Vasconcellos Chaves Advogados Associados
Zulmar Neves
Zulmar Neves Advocacia

Membros Honorários
Hebe Bonazzola Ribeiro
André de Vasconcellos Chaves
Eduardo Mariotti
Ricardo Jobim de Azevedo

Em 08/06/2018 o CESA realizou a primeira reunião 
presencial da sua nova diretoria com os associados. Nesta 
oportunidade foi apresentado o cronograma anual de 
reuniões e assuntos a serem pautados. O encontro contou 
com a presença do presidente da OAB/RS, Ricardo 
Breier, que elogiou o papel do CESA-RS e incentivou a 
união de esforços para garantir um diálogo cada vez mais 
aberto com as entidades que representam a advocacia no 
Estado. 

REUNIÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO DA SECCIONAL

Em 10/08/18 o CESA-RS promoveu palestra intitulada 
"Gestão Financeira em Escritórios de Advocacia", 
reunindo grande número de  escritórios associados. A 
palestra foi conduzida por Clemente Vasconcellos, o 
qual falou sobre a importância da gestão nos escritórios 
de advocacia, dando dicas de planejamento estratégico, 
orçamento anual, Æuxo de caixa, entre outras fórmulas 
utilizadas pelas bancas para medir o desempenho 
·nanceiro e também dos seus advogados. 

Em 22/11/2018 o CESA RS acompanhado do Presidente 
Nacional do CESA, respectivamente Evandro Kruel e 
Carlos José Silva – Cajé,  estiveram visitando a Editoria 
do JORNAL DO COMÉRCIO, ocasião em que foram 
debatidos assuntos de interesse da classe jurídica em 
geral. Dessa visita foi publicada entrevista no JORNAL 
DO COMÉRCIO, veículo focado na classe empresarial 
do Rio Grande do Sul. 

Em 23/11/2018 o CESA RS realizou evento cuja 
palestrante foi a Sócia Diretora de Consultoria da TOTVS 
JuriTIs, Simone Viana Salomão, sendo o tema da palestra 
“Práticas de Governança para Sociedades de Advogados”. 
O evento foi de grande interesse, havendo expressiva 
presença de escritórios Associados e convidados.

REUNIÃO DA SECCIONAL

REUNIÃO DA SECCIONAL

Além dos eventos abertos especí·cos, o CESA RS atuou 
em vários assuntos de interesse da advocacia gaúcha  
e nacional.

O  CESA RS apoiou fortemente a OAB-RS na questão 
da legislação do ISSQN de Porto Alegre, tendo sido 
mantido o atual critério de tributação para as sociedades 
unipro·ssionais, após intensos trabalhos junto ao 
Legislativo Municipal.

Sob a pauta nacional da entidade, foram analisados e 
discutidos temas relativos às prerrogativas pro·ssionais, 
automação da advocacia e do Judiciário, dentre outros.

A Diretoria do CESA RS participou ativamente das 
reuniões da Diretoria Nacional em São Paulo, assim 
como das diversas reuniões de Associadas.

O CESA RS recebeu novos associados e realizou várias 
reuniões da Diretoria Regional, sempre com foco na 
viabilização da advocacia em maior grau de quali·cação 
e aperfeiçoamento.

SECCIONAL SANTA CATARINA

Presidente
Carlos Zoéga Coelho
Zoéga Coelho & Advogados

Diretor de Relações Institucionais
Douglas Anderson Dal Monte
Mosimann, Horn & Advogados Associados

Diretor Financeiro-Administrativo
Marcelo Buzaglo Dantas
Buzaglo Dantas Advogados

Diretores
Giancarlo Castelan 
Menezes Niebuhr Advogados Associados
Suzana Soares Melo
Cavallazzi, Andrey, Restanho, Araújo Advocacia

Membros honorários
Rogério Reis Olsen da Veiga
Julio Santiago da Silva Filho

Reunião de Associadas em São Paulo

Comparecemos a todas as reuniões de associadas 
realizadas em São Paulo pelo CESA nacional.
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Reunião do CADEP em São Paulo

Comparecemos a todas as reuniões do Comitê de Ética 
Profissional e Administração realizadas em São Paulo 
pelo CESA nacional.

Reunião de Diretoria

15.mar.2018 – 8:30hs – Realizada Café da manhã no 
Hotel Porto da Ilha com a presença dos diretores: 
Suzana Mello; Marcelo Buzaglo Dantas; Rogério 
Olsen da Veiga; Júlio Santiago; Douglas Dal Monte e 
Giancarlo Castelan.

• Discussão sobre o Plano de Metas para 2018/2021
• Distribuição de tarefas
• Definição de estratégias

Reuniões de Associadas

06.abr.2018 – 9hs – Realizada no Mosimann, Horn & 
Advogados Associados
• Apresentação do Plano de Metas 2018/2021
• Apresentação das Ferramentas de Comunicação da 

Seccional
• Palestra: “Compliance  e as Sociedades de Advogados” 

ministrada pelo Dr. Eduardo Lamy

rEunião Da sECCionaL

04.mai.2018 – 9hs – Realizada no Cavallazzi, Andrey, 
Restanho & Araújo Advocacia 
• Apresentação do relatório das reuniões do CESA 

Nacional em São Paulo
• Assuntos internos
• Criação do Comitê de Direito Tributário 
• Palestra: “As Principais Preocupações Tributárias das 

Sociedades de Advogados”  - Dr. Gustavo Amorim

rEunião Da sECCionaL

08.jun.2018 – 9hs – Realizada no Menezes Niebhur 
Advogados Associados
• Apresentação do relatório das reuniões do CESA 

Nacional em São Paulo
• Assuntos internos
• Palestra: “Panorama Atual da Arbitragem no Brasil e 

em Santa Catarina” – Drs. Marcelo Alencar Botelho 
de Mesquita e Luciano Benetti Timm

rEunião Da sECCionaL

31.ago.2018 – 9hs – Realizada no Buzaglo Dantas 
Advogados
• Apresentação do relatório das reuniões do CESA 

Nacional em São Paulo
• Assuntos internos
• Palestra: "Legal Techs e a Advocacia do Século XXI" 

- Dra. Chaiene Oliveira e  Dr. Rodrigo Carvalho 
(debatedor)

rEunião Da sECCionaL

28.set.2018 – 9hs – Realizada no auditório do Impact 
Hub Floripa
• Apresentação do relatório das reuniões do CESA 

Nacional em São Paulo
• Assuntos internos
• Palestra: “Precificação de Serviços Advocatícios” – 

Clemente Vasconcelos

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

09.nov.2018 – 9hs - Realizada no Menezes Niebhur 
Advogados Associados
• Apresentação do relatório das reuniões do CESA 

Nacional em São Paulo
• Assuntos internos
• Solenidade de assinatura do “Acordo de Cooperação 

Acadêmica e Técnica” entre o CESA e o IASC – 
Instituto Catarinense de Advogados

• Palestra: “Diversidade nas Sociedades de Advogados” 
– Presidente Nacional do CESA – Dr. Carlos José 
Santos da Silva – Cajé.

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL

rEunião Da sECCionaL
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Transmissão ao Vivo de Nossas Reuniões

As reuniões de associadas realizadas nos dias 28.set.2018 
e 09.nov.2018 foram transmitidas ao vivo, pela internet, 
para as associadas sediadas no interior do Estado de Santa 
Catarina, através de prévia disponibilização de link para 
acompanhamento, online, dos trabalhos. 
 
Visitas Realizadas

Realizamos visitas a sociedades de advogados de 
Blumenau, Criciúma e Joinville com o objetivo de reavivar 
o contato com antigas associadas e angariar novas. 

21.mai.2018 – Florianópolis
Sociedade de advogados visitada: Prudêncio, 
Mendes & Maluf Advogados – ainda não associada. 

22.mai.2018 – Florianópolis
Sociedade de advogados visitada: Lopes Advogados 
Associados – ex associada.

03.set.2018 – Florianópolis
Sociedade de advogados visitada: Berthier Advogados 
Associados – ainda não associada.

14.set.2018 – Blumenau
Sociedades de advogados visitadas: Krieger Advogados 
Associados – ainda não associada; Aurélio Miguel e 
Novaes Advogados Associados – ainda não associada; 
Pabst & Hardlich Advogados Associados - associada.

17.set.2018 – Florianópolis
Sociedade de advogados visitada: Borges & Almeida 
Advocacia e Consultoria Jurídica - associada.

21.set.2018 – Criciúma
Sociedades de advogados visitadas: Vladimir De Mark 
Advogados Associados – associou-se após a nossa visita
Góes & Góes Associados – associada.
Ferreira Nascimento e Costa Advocacia Empresarial 
– ainda não associada; Werner Backs Advogados 
Associados – associada.

03.out.2018 - Florianópolis
Sociedade de advogados visitada: Diogo Pítsica  
Advocacia – associada.

30.out.2018 - Florianópolis
Sociedade de advogados visitada: Lopes Teixeira 
Advogados – ainda não associada.

05.nov.2018 – Joinville
Sociedades de advogados visitadas: Silva, Santana & 
Teston Advogados – ainda não associada; Hildebrand 
Advocacia e Consultoria Jurídica – ainda não associada 
Diogo Otero Sociedade de Advogados – ainda  
não associada.

Novas Associadas em 2018

Amorim Advocacia
Botelho de Mesquita Advogados
Cavallazzi, Andrey, Restanho & Araújo Advocacia
De Mark Advogados Associados
Fontes, Souza e Silveira Advogados
Souza & De Lorenzi Advogados Associados

Participações em Eventos

Participamos dos seguintes eventos na qualidade de 
representante do CESA/SC:

06.abr.2018 – 18hs – Auditório da Justiça Federal
Palestra: “The Evolving Meaning of Freedon of Speech in 
United States” – Prof. Dr. Rodney Smolla

11.mai.2018 – 9hs – Autório da FIESC
Palestra: “A Indisponibilidade dos Bens dos Sócios e 
Administradores da Empresa” – Advogados integrantes 
da associada Cavallazi, Andrey, Restanho & Araújo 
Advocacia e Procurador da Fazenda Nacional.

28.jun.2018 – 19hs – Lançamento da Câmara de 
Mediação e Arbitragem da ACIF

19.jul.2018 – 8hs – Café da Manhã com Arbitragem 
– CMAA

25.ago.2018 – 8 às 18hs – VIII Seminário de Mediação 
e Arbitragem de Santa Catarina

SECCIONAL SERGIPE

Presidente
Carlos Augusto Monteiro Nascimento 
Monteiro Nascimento Advogados

Vice-Presidente
Victor Paim Ferrario de Almeida
Paim, Almeida, Sobral, Felizola Advogados Associados

Diretor Administrativo
Pedro Eugenio do Nascimento Neto 
Dórea e Nascimento Sociedade de Advogados

Diretor Financeiro
Cristiano Cesar Braga de Aragão Cabral 
Aragão Cabral Advogados Associados

Secretário Geral 
Augusto Sávio Léo do Prado 
Eduardo Ribeiro Advocacia

Diretor de Relações Institucionais 
Rodolfo Santana de Siqueira Pinto 
Siqueira Pinto Advogados

22/2 - Solenidade de Posse da Diretoria do CESA/SE, 
e início das atividades do CESA, em Sergipe, com a 
participação do Presidente Nacional do CESA, Carlos 
José, que também ministrou palestra sob o tema: Temas 
Atuais sobre Sociedade de Advogados"

REUNIÃO-ALMOÇO

REUNIÃO-ALMOÇO

22/3 - Reunião/Almoço com a participação do Deputado 
Estadual Georgeo Passos, que ministrou palestra 
sob o título: Projetos de Lei em defesa da Advocacia 
e do acesso ao Judiciário, no âmbito da Assembléia  
Legislativa de Sergipe".

12/4 - Reunião/Almoço com a participação da Consultora 
de Gestão de Escritórios, Lara Selem, que ministrou 
palestra sob o tema: "Relações Societárias e Pessoas nas 
Sociedade de Advogados".

REUNIÃO-ALMOÇO

REUNIÃO-ALMOÇO

17/5 - Reunião/ Almoço com a participação do Presidente 
do Tribunal de Justiça de Sergipe, Desembargador 
Cezário Siqueira Neto, que ministrou palestra sob o 
título: "Administração Judiciária de Sergipe e a relação 
com os advogados e as Sociedades de Advogados".

REUNIÃO-ALMOÇO
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rEunião-aLmoço

21/6 - Reunião/Almoço com a participação do Diretor 
Executivo do CESA, o advogado Stanley Frasão, que 
ministrou palestra sob o título: "Sociedades Unipessoais 
e o Simples nas Sociedades de Advogados".

rEunião-aLmoço

rEunião-aLmoço

03/08 - Reunião com o Presidente do TRT/SE, cuja pauta 
tratou sobre o pleito do CESA/SE quanto a implantação 
do sistema de intimação processual em nome das 
Sociedades de Advogados.

rEunião Com o PrEsiDEntE Do trtsE

14/08 - Reunião com o Presidente do TJSE, cuja pauta 
tratou sobre o pleito do CESA/SE quanto a implantação 
do sistema de intimação processual em nome das 
Sociedades de Advogados.

rEunião Com o PrEsiDEntE Do trtsE

30/08 - Reunião /Almoço com a participação do 
Presidente do TRT/SE, Desembargador Tenisson Dorea, 
que ministrou palestra sob o título "O papel da Justiça do 
Trabalho e os Impactos da Reforma Trabalhista".

rEunião-aLmoço

rEunião-aLmoço

  14/09 - Participação do CESA/Se, através do Presidente, 
em exercício, Victor Paim, no Encontro Nordeste das 
Sociedades de Advogados, em Recife. Participação na 
mesa sob o tema: Sociedade Individual de Advocacia".

rEunião-aLmoço

rEunião-aLmoço

18/10 - Reunião/Almoço com o participação do advogado 
Alexandre Atheniense, que ministrou palestra sob o 
título: "Advogado 4.0".

04/12 - Participação da Diretoria do CESA/SE, na Festa 
de Encerramento das atividades de 2018, no Jockey 
Clube, em São Paulo.
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COMITÊ
ARBITRAGEM

Coordenadores

Eliane Cristina Carvalho
Machado, Meyer, Sendacz e Opice Advogados
Renato Stephan Grion
Pinheiro Neto Advogados

Em 2018, o Comitê de Arbitragem esteve sob a 
coordenação dos advogados Eliane Cristina Carvalho 
(Machado, Meyer Advogados) e Renato Stephan Grion 
(Pinheiro Neto Advogados). 

Foram realizados os seguintes eventos:

(a) No dia 27 de março de 2018, o Comitê de Arbitragem 
se reunião para o lançamento o o·cial do Anuário da 
Arbitragem no Brasil, relativo ao ano de 2016 e, na 
sequência coordenou a palestra do Dr. Leandro Rennó: 
Vice-Presidente da CAMARB, Professor da PUC Minas, 
e Doutor em direito pela Universidade de Versailles 
sobre o tema “Administração de procedimentos arbitrais, 
técnicas de case management institucional e a relevância 
das Câmaras Arbitrais”;

(b) No dia 24 de abril de 2018, o Comitê de Arbitragem 
coordenou a Sessão Plenária do CESA debatendo o tema 
“Mediação e Arbitragem nas Sociedades de Advogados”, 
com a participação dos advogados Flávio Pereira Lima, 
Membro da Câmara de Mediação, Conciliação e 
Arbitragem da OAB-SP e sócio de Mattos Filho, Veiga 
Filho, Marrey Jr. e Quiroga Advogados, e Luís Carlos 
Moro, especialista em direito do trabalho e sócio de Moro 
e Scalamandré Advocacia;

(c) No dia 2 de agosto de 2018, o Comitê de Arbitragem, 
fez apresentação na seccional de Minas Gerais, com 
evento realizado na sede da CAMARB, sobre os seguintes 
temas “Resultados do Anuário da Arbitragem no Brasil - 
2017” e sobre “O Mercado de Trabalho em Arbitragens”.

(d) No dia 29 agosto de 2018, o Comitê de Arbitragem 
coordenou a Sessão Plenária do CESA, debatendo o tema 
“Conciliação, Mediação e Arbitragem na Administração 
Pública”, com a participação da Sra. Advogada-Geral 
da União, MINISTRA GRACE MARIA FERNANDES 
MENDONÇA e do Prof. Dr. CARLOS ARI SUNDFELD, 
professor titular da Escola de Direito de São Paulo da 
Fundação Getúlio Vargas; 

Durante o ano, o Comitê deu continuidade à elaboração 
do Anuário de Arbitragem no Brasil - 2018, contendo 
informações dos procedimentos arbitrais relativos ao 
ano de 2017. O Comitê dedicou-se a buscar informações 
junto às mais de 30 instituições arbitrais registradas 
no CONIMA – Conselho Nacional de Medição e 
Arbitragem, assim como junto às 3 principais instituições 
arbitrais internacionais (sempre em busca de informações 
relativas a procedimentos arbitrais com elementos de 
conexão com o Brasil), trazendo também comparações 
com os números do Anuário de Arbitragem do Brasil – 
2017, que continha informações relativas ao ano de 2016. 

Trata-se iniciativa única e muito festejada pela 
Comunidade Arbitral. No ano anterior tivemos a 
participação de 10 Câmaras Arbitrais nacionais e 2 
estrangeiras. Neste último ano, tivemos a participação 
de 15 Câmaras Arbitrais nacionais e 1 estrangeira. 
Aprimorando o documento do ano anterior, o Anuário de 
2017 trouxe um mapeamento das principais instituições 
arbitrais e um diagnóstico dos procedimentos arbitrais 
que se encontram sob sua administração. O documento 
foi lançado em dezembro de 2018, em formato eletrônico 
e as vias impressas serão distribuídas nas próximas 
reuniões do Comitê de Arbitragem.

COMITÊ 

COMÉRCIO INTERNACIONAL

Coordenadores

Thomas Benes Felsberg
Felsberg e Pedretti Advogados e Consultores Legais
Marcelo Calliari 
TozziniFreire Advogados
Karla Christina Martins Borges Furlaneto
Borges & Lima Sociedade de Advogados | BLSA

Ao longo do ano de 2018 deu-se continuidade a alguns 
dos temas já abordados ou discutidos no ano anterior. 
Dentre esses temas, deliberou-se sobre a pertinência do 
acompanhamento da questão da especialização das varas 
federais e sobre qual seria o posicionamento do Cesa. 
Entendeu-se a necessidade de estabelecer uma posição 
consolidada para posterior avaliação e aprofundamento 
as ações. Coube à coordenadora Karla Borges levantar o 
status das discussões, o material já produzido em relação 
ao tema, bem como identi·car o espaço que o comitê  
tem para atuar. 
Ainda em continuidade a temática discutida em 2017, 
deliberou-se sobre a abordagem da questão comércio 

COMITÊ
ADMINISTRAÇÃO E ÉTICA 
PROFISSIONAL

Coordenadores

Clemencia Beatriz Wolthers
Beatriz Kestener
Kestener, Granja e Vieira Sociedade de Advogados
Stanley Martins Frasão
Homero Costa Advogados
Mariana Matos de Oliveira
Oliveira e Leite Advogados
Ana Cecília Lencioni
Lopes da Silva & Associados
Guilherme Kloss Neto 
Assis Gonçalves, Kloss Neto e Advogados Associados
Luiz Roberto de Andrade Novaes
Novaes, Plantulli e Manzoli - Sociedade de Advogados

Em 2018, o Comitê de Administração e Ética Pro·ssional 
(CADEP) realizou 8 (oito) reuniões, abordando temas de 
interesse das Sociedades de Advogados.

As reuniões foram realizadas nos dias 26/02/2018; 
26/03/2018; 24/04/2018, 28/05/2018; 25/06/2018; 
27/08/2018; 24/09/2018 e 29 de outubro de 2018. 
Nessas reuniões foram abordados diversos temas:

• Lideranças Femininas nas Sociedades de Advogados;
• Guia de Compliance para as Sociedades de 

Advogados;
• Inteligência Arti·cial – Automação na Gestão das 

Sociedades de Advogados;
• Projeto de Lei – Estágio Jurídico;
• Projeto de Lei – Advogados Associados e Sócios de 

serviço; 
• Projeto de Lei – Criminalização das violações de 

prerrogativas e abuso de autoridade; 
• Reformulação do Provimento 112 do Conselho 

Federal; 
• Análise da Possibilidade de Terceirização de Serviços 

Privativos da Advocacia à luz da Lei 13.429/17; 
• Análise das decisões do TED 1 da OAB/SP que afetam 

as Sociedades de Advogados;

Grupos de discussão dos temas da pauta permanente:

Lideranças Femininas nas Sociedades de 
Advogados

Participantes: Ana Karina E. de Souza; Beatriz M. A. 
Camargo Kestener; Clemencia Beatriz Wolthers; Glaucia 
M. Lauletta Frascino; Luciana Cossermelli Tornovsky; 
Moira V. Huggard-Caine; Raquel Novais; Silvia Miranda 
Naufal e Sonia Maria Giannini Marques Döbler.

Cartilha de Correspondentes - Contratação - 
Honorários - Sites Especializados

Participantes: Ana Cecília Lencioni; Clemencia Wolthers; 
Márcia Matrone; Mariana Oliveira, Lara Selem; Beatriz 
Kestener; Ana Porto; Luiz Machado; Claudia Bernardino 
e Tatiana Adoglio.

Guia de Compliance para as Sociedades de 
Advogados 

Participantes: Moira Huggard-Caine; Mariana Oliveira; 
Daniel Farias; Giulio Imbroisi; Beatriz Pacheco; Luciana 
Bucharelli e Claudia Bernardino.

Terceirização de Serviços Não Privativos nas 
Sociedades de Advogados - Serviços Temporários 

Participantes: Beatriz Kestener; Guilherme Kloss Neto; 
Claudia Bernardino; Ellen Carolina, Carla Blanco e 
Eduardo Paoliello.

Inteligência Artificial – Repercussão na Gestão 
das Sociedades de Advogados 

Participantes: Antonio Abdalla; Luiz Novaes, Ulisses 
Souza, Daniel Farias, Lara Selem, Tatiana Adoglio, 
Vanessa Giuliano, Cibele Santos, Ellen CarWolina da 
Silva, Luiz Machado, Giulio Imbroisi, Victor Paim, 
Marcelo Zarif, Eduardo Paoliello, Claudia Bernardino e 
Celso Basílio

Estágios e Estagiários 

Participantes: Mariana Oliveira, Clemencia Beatriz 
Wolthers; Gisela Freire; Claudia Bernardino e Stanley 
Frasão.

Ted I - Decisões que Afetam as Sociedades de 
Advogados 

Participantes: Márcia Matrone e Beatriz Kestener.
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internacional na nova era digital. A ·m de ilustrar a 
importância do tema, citou-se as novas restrições da 
União Europeia em relação ao cruzamento de dados, o 
que acarreta novas formas de restrições ao comércio. 
Neste sentido, os membros do comitê reÆetiram sobre 
a necessidade de mapeamento do quadro normativo 
doméstico e internacional com relação às regras já 
criadas para tratar dos aspectos jurídicos relacionados 
às novas tecnologias digitais, para posterior desenho 
de estudo a ser realizado pelo comitê. De·niu-se como 
próximos passos o mapeamento dos projetos de leis 
que tramitam no congresso, as regras infralegais em 
vigência e a regulamentação internacional sobre o tema  
comércio digital.

No que toca ao aspecto regulatório do comércio 
internacional, o Comitê preparou manifestação do 
CESA sobre consulta realizada pela Câmara de Comércio 
Exterior – CAMEX por meio do Edital de Chamamento 
da elaboração da Agenda Regulatória de Comércio 
Exterior 2018/2019 - Diário O·cial da União de 07 de 
novembro de 2017, na qual pontuou questões relevantes 
e sensíveis identi·cadas pelo comitê. 

Ainda no ano de 2018, a coordenação do comitê redigiu 
o artigo para o “Guia sobre a Nova Lei de Migração” 
(http://www.emdoc.com/boletim/2018/06/rede-
brasil-do-pacto-global-da-onu-e-emdoc-lancam-guia-
pratico-sobre-a-nova-lei-de-migracao), no qual diversas 
organizações da sociedade civil, governo federal e 
organismos internacionais avaliaram a nova regra. Ainda 
sobre o tema, realizou-se reunião conjunta dos Comitês 
Societário, Penal e Comércio Internacional, para 
avaliação do tema.

COMITÊ 

CONCORRÊNCIA E RELAÇÕES DE 
CONSUMO

Coordenadoras

Sônia Maria Giannini Marques Döbler
Sônia Marques Döbler Advogados  
Vivian Anne Fraga do Nascimento Arruda
TozziniFreire Advogados

O Comitê de Concorrência e Relações de Consumo se 
reuniu regularmente durante o ano de 2018, no Hotel 
Renaissance, nas mesmas datas da realização das reuniões 
de associadas do CESA, das 16h00 às 18h00 horas.
Nas reuniões, sempre houve debates sobre temas atuais 
que envolvem as duas matérias, com troca de informações 
e conhecimento entre os membros presentes. 

A área de Relações de Consumo promoveu uma 
apresentação para os participantes do Comitê, na 
reunião realizada no mês de outubro, sobre a Lei Geral 
de Proteção de Dados (LGPD), então recém publicada no 
Diário O·cial.

A cargo de um dos integrantes do Comitê, abordaram-se 
aspectos gerais da nova lei, tais como, o conceito básico 
de “dados”, as espécies de dados que são protegidas pela 
lei, a ·gura do Data Protection OÈcer, a criação de uma 
Agência Nacional de Proteção de Dados e as multas 
aplicáveis previstas na legislação.

A apresentação trouxe um debate importante, em 
que os participantes do Comitê compartilharam as 
suas primeiras impressões sobre a LGPD e também 
aproveitaram a oportunidade para fazer um paralelo com 
a GDPR (General Data Protection Regulation), a Lei 
Geral de Proteção de Dados Europeia.

No âmbito do Direito da Concorrência, o Comitê 
promoveu discussões internas sobre temas diversos, tais 
como “responsabilidade civil pelo ilícito antitruste” e 
“internet das coisas”, bem como sobre a consulta pública 
acerca da proposta de mudança do Regimento Interno 
do Conselho Administrativo de Defesa da Concorrência 
(CADE). Foram, também, debatidos casos emblemáticos 
decididos pelo CADE, bem como propostas de novas 
regulamentações pelo Conselho, como novos Guias e 
novas Resoluções.

Durante as reuniões, também foram debatidos temas 
híbridos, que envolvem as duas áreas do Comitê, como 
“o vazamento de dados pelas redes sociais”, “acordos 
sobre planos econômicos” e “responsabilidade dos 
intermediários nas vendas pela internet”.

Além das atividades já detalhadas, outro trabalho de 
relevância e que foi objeto de debates pelos participantes 
do Comitê no decorrer do ano merece ser destacado. O 
Comitê colaborou com a Consulta Pública nº 01/2018 
do CADE, em julho/2018, que versava sobre o Guia de 
Remédio Antitruste.

A contribuição do Comitê se deu por meio da elaboração 
de comentários e de sugestões de alteração da redação de 
alguns artigos do referido Guia, tendo sido encaminhada 
ao CADE, em nome do CESA.

O Comitê planeja uma visita institucional ao CADE para 
apresentação e debate sobre as contribuições gerais do 
Comitê, ao longo dos últimos anos, junto à autoridade.

Esperamos que em 2019 possamos continuar colaborando 
com o CESA, por meio de nosso Comitê, trazendo à análise 
temas relevantes, tanto na área de Direito da Defesa da 
Concorrência, como na de Relações de Consumo.

COMITÊ

DIREITO AMBIENTAL

Coordenadoras

Roberta Leonhardt
Machado, Meyer, Sendacz e Opice Advogados  
Vera Vidigal 
Antici Vidigal Werneck Sociedade de Advogados
Lina Pimentel 
Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr. e Quiroga Advogados

1ª reunião – 13.06.2018

Local: Machado, Meyer, Sendacz e Opice
Assunto: "Gerenciamento de Áreas Contaminadas"
Debatedora convidada: Marina da Silva Pinto Maciel, 
advogada, Barbosa Mussnich Aragão.

2ª reunião – 30.08.2018

Local: Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr. e Quiroga 
Advogados. 
Assunto: Marco Regulatório da Biodiversidade: Você 
está preparado para assessorar os seus clientes?
Debatedor convidado: Marina Montes Bastos, 
Coordenadora Jurídica de Biodiversidade e Propriedade 
Intelectual da Natura S.A.

COMITÊ 

DIREITO DIGITAL

Coordenadores

Alexandre Atheniense
Alexandre Atheniense Sociedade individual de adv
Juliana Abrusio
Opice Blum, Bruno, Abrusio e Vainzof Advogados 
Associados

Secretária
Bruna Borghi
TozziniFreire Advogados

Introdução

O Comitê foi criado em 2016, com sua reunião inaugural 
realizada em 21 de junho no escritório Sette Câmara, 
Corrêa e Bastos Advogados Associados. Nela, instalou-se 
o grupo e discutiu-se as atividades que seriam realizadas 
durante o ano. 

Já em 2017, o Comitê ganhou destaque, coordenando 
uma série de reuniões com especialistas nas mais diversas 
divisões do Direito Digital. Ora no Hotel Renaissance, 
ora em cada um dos escritórios em que trabalham seus 
membros, as reuniões contaram com profundos debates 
que além de informação sobre as atualidades, fomentaram 
a inovação de métodos nas sociedades de advogados.

No último ano de 2018, ganhou ainda mais evidência e 
trouxe à baila relevantes discussões, sobretudo quanto às 
inovações tecnológicas que inÆuenciam positivamente o 
cotidiano dos advogados atuantes na área. 

Os impactos na advocacia da nova Regulamentação 
Europeia de Proteção de Dados (GDPR)

Realizada em 26 de fevereiro, contou com a apresentação 
de Caio César Lima, sócio do escritório Opice Blum, 
Bruno, Abrusio e Vainzof Advogados Associados e 
especialista em privacidade e proteção de dados. Ele 
trouxe reÆexão sobre o tema com a análise de alguns casos 
práticos divulgados na mídia e destacando os pontos de 
atenção à GDPR (“General Data Protection Regulation”). 
Dada a recente publicação, inclusive da LGPD (“Lei Geral 
de Proteção de Dados” – Lei n.º 13.709/18), as discussões 
iniciadas sobre o assunto certamente serão intensi·cadas 
ao longo dos próximos anos.
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Quais as melhores soluções que as startups 
jurídicas podem oferecer para as Sociedades de 
Advogados? 

Realizada em 27 de março, a reunião foi conduzida por 
Bruno Feguilson, CEO do SemProcesso, LawTech que 
conecta advogados para evitar litígios ou encerrá-los de 
maneira célere. O palestrante destacou as boas práticas 
da tecnologia que podem inÆuenciar positivamente o dia 
a dia dos advogados, ressaltando sua plataforma que traz 
soluções mais rápidas e bené·cas ao cliente.

Tecnologia, profissões e o ensino jurídico: 
Inteligência Artificial e Profissões Jurídicas

Realizada em 29 de maio, a reunião foi feita em conjunto 
com o Comitê de Administração e de Ética Pro·ssional. 

O inevitável impacto da “gig economy” (economia 
sob demanda) na advocacia

Realizada em 26 de junho, a reunião contou com 
apresentação de Rafael Costa, co-fundador e CEO do 
Jusbrasil. Ele explicou o que é “gig economy” - mercado 
de trabalho caracterizado pela prevalência de contratos 
de curto prazo, em oposição àquele caracterizado por 
empregos permanentes. Destacou que há uma tendência, 
por meio desse mercado, à diminuição dos preços e maior 
liberdade de atuação dos advogados.

Nova versão do portal e-SAJ

Realizada em 25 de setembro, Rodrigo Correa Martins, 
analista de negócios da Softplan, conduziu a reunião 
para tratar sobre a nova plataforma do sistema e-SAJ. 
Ele explicou as novas funcionalidades já implementadas 
no Tribunal de Justiça de Santa Catarina e que serão 
posteriormente replicadas nos demais Tribunais. Tratam-
se de ferramentas que facilitarão o acompanhamento 
processual de cada advogado. Ao ·nal da apresentação e 
mediante a participação dos membros presentes, foram 
debatidos os pontos de melhoria a serem implementados.

O Impacto da Disrupção do Blockchain para 
Notários, Advogados e Empresas

Realizada em 22 de outubro, ocorreu a apresentação 
de Válber Azevedo de Miranda Cavalcanti, tabelião 
responsável pelo Cartório Azevêdo Bastos em João Pessoa 
desde 1985, com atividades no seguimento notarial 
e registral. O convidado explicou como se dá a adoção 
de Blockchain para a prática de atos cartorários. Ainda, 

destacou a praticidade do sistema de assinatura digital de 
documentos, passível de acesso a qualquer instante, e já 
utilizado há anos por seu cartório, pioneiro no assunto. 
Pela apresentação, foi pontuado que a utilização do 
referido sistema pode gerar economia a longo prazo, 
dispensando-se gastos com reconhecimento de ·rma e 
cópias autenticadas.

Definição de Agenda para 2019

O cronograma das reuniões para o ano de 2019 está 
aberto a todos os pro·ssionais das Associadas do CESA 
que tenham interesse e disposição em participar dos 
debates do direito e da tecnologia da informação. 
Dentre outros temas, a agenda do próximo ano conterá 
discussões envolvendo inteligência arti·cial e a pro·ssão 
do advogado; a atuação na área de proteção de dados 
pessoais; a segurança cibernética dos escritórios de 
advocacia, dentre outros importantes assuntos.

COMITÊ
DIVERSIDADE E 
RESPONSABILIDADE SOCIAL

Coordenadores

Flávia Regina de Souza Oliveira 
Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr. e Quiroga 
Advogados
Alberto Mori
Trench, Rossi e Watanabe - Advogados

Gratidão! Essa palavra resume o que os Coordenadores 
do Comitê de Diversidade e Responsabilidade Social 
sentem ao olhar retrospectivamente para 2018 e lembrar-
se do caminho percorrido rumo aos valores que lhes cabe 
fortalecer e difundir entre as associadas do CESA.  

Para quem não sabe e deseja participar, o Comitê 
de Diversidade e Responsabilidade Social continua 
de braços abertos para receber representantes das 
associadas nas reuniões mensais, pouco antes do 
horário das Plenárias do CESA. Em 2018, o Comitê viu 
o número de participantes das reuniões mensais crescer 
e, paralelamente, notou que o rol de novos assuntos 
discutidos cresceu exponencialmente. Mesmo assim, 
projetos mais perenes, como o Projeto Incluir Direito e 
o Prêmio Lumen, voltaram reiteradamente à pauta das 

reuniões do Comitê, em razão de sua importância e 
pioneirismo. 

Vale a pena lembrar, o Projeto Incluir Direito visa 
propiciar a estudantes de direito negros, escolhidos 
por concurso, meios para que possam participar do 
processo seletivo de estagiários de grandes escritórios, 
em condições semelhantes a candidatos brancos, mais 
privilegiados. O aperfeiçoamento da logística do Projeto 
Incluir Direito, o suporte de um número crescente 
de escritórios e as discussões sobre sua expansão, 
·zeram com que esse assunto ocupasse reiteradamente 
a pauta das reuniões do Comitê, muitas vezes com 
a intervenção do Presidente Carlos "Cajé" Santos da 
Silva e do Diretor Paulo Sehn, membros executivos do 
CESA mais diretamente envolvidos no Projeto. Aliás, 
o Incluir Direito ensejou inclusive diversas reuniões 
extraordinárias, especialmente de representantes dos 
escritórios engajados no Projeto, em diversos locais, 
muitas vezes na Universidade Mackenzie - instituição 
pioneira no Projeto. Em 2018, graças a todos esses 
esforços, o Projeto seguiu ·rme e forte em seu segundo 
ano de implementação.  

O Prêmio Lumen 2018 foi outro assunto que também 
levou representantes do Comitê - mormente os seus 
Coordenadores - a atenderem reuniões fora do âmbito 
das conversas mensais. Envolveram diversos membros do 
SINSA, inclusive o seu Presidente Luis Otávio Camargo 
Pinto, e visaram aprimorar o concurso, em sua segunda 
edição anual. Fruto desse esforço, o Prêmio Lumen 
2018 foi um sucesso!  Recebeu belíssimos projetos, o 
que di·cultou a tarefa do júri na escolha dos escritórios 
campeões e vices, em 3 quesitos: boas práticas de 
gestão, responsabilidade social e pro bono. Parabéns aos 
escritórios selecionados!  

Além disso, diversas temáticas relacionadas à proteção 
da diversidade enriqueceram sobremaneira as discussões 
do Comitê, nas reuniões mensais. Percebemos entre 
os advogados participantes um interesse crescente em 
relação a tais temas e uma preocupação diante de reações 
contrárias à defesa de direito de minorias. Ainda temos 
muito a fazer. Por isso, no ·m de 2018, o Comitê lançou, 
com a valiosíssima colaboração dos seus membros, a 
Cartilha da Diversidade - que está disponível no site do 
CESA. Contém importantes recomendações e um guia 
de boas práticas para que as sociedades de advogados se 
tornem mais inclusivas e adaptadas à sociedade moderna. 
Por ·m, continuamos com as nossas discussões visando 
fomentar a prestação de serviços jurídicos pro bono. 
Há muita vontade, diversas iniciativas desenvolvidas 
por vários escritórios, algumas alternativas em estudo - 

inclusive um plano visando o uso mais generalizado da 
mediação/conciliação em casos pro bono - e esperamos 
progredir nessa conversa no ano corrente. Como já 
dissemos, num país que sofre tanto com desigualdades, 
temos muito o que fazer.

COMITÊ
ENSINO JURÍDICO E RELAÇÕES 
COM FACULDADES

Coordenadores

Décio Policastro
Araújo e Policastro Advogados
Carlos  Eduardo Navarro
Viseu Sociedade de Advogados
Eduardo Migliora Zobaran
Mundie e Advogados

Em 2018 o Comitê de Ensino Jurídico e Relações com 
Faculdades realizou seis reuniões para discutir e decidir 
as matérias da sua competência. No mês de abril, passou 
a fazer parte do grupo o Dr. Gledson Marques de Campos 
da Associada Trench Rossi Watanabe. Dentre as várias 
ações desenvolvidas no decorrer do  ano as seguintes 
tiveram maior relevo:

1. Anuário CESA 2018 – comemorativo dos 35 
anos do CESA

1.1. O Comitê contribuiu ativamente com os 
organizadores da edição comemorativa na qual pode  
deixar registrado o histórico da criação do Comitê pelo 
Dr. Orlando Di Giácomo Filho em 2002, e relatar as 
atividades desenvolvidas até os dias de hoje.

2. Concurso Nacional de Monografia “Orlando Di 
Giácomo Filho” 

2.1. Na reunião Geral das Associadas realizada no dia 
26 de fevereiro, com a presença do Ministro do STF 
Alexandre de Morais, ocorreu a cerimonia de premiação 
dos vencedores do XI Concurso, cujo tema foi  “Sigilo, 
Discrição e Con·ança no exercício da Advocacia”. 
Além do Ministro participaram da entrega dos prêmios 
e certi·cados o Dr. Carlos José Santos da Silva – Cajé, 
Presidente Nacional do CESA e os Drs. José Horácio 
Halfeld Rezende Ribeiro, Presidente do IASP; Luís Otávio 
Camargo Pinto, Presidente do SINSA; Dras. Moira 
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Huggard-Caine, Vice-Presidente  Nacional do CESA e  
Clemencia Beatriz Wolthers Presidente da Comissão das 
Sociedades de Advogados OAB/SP

PREMIAÇÃO DO XI CONCURSO DE MONOGRAFIA | CRÉDITO: FELIPE LAMPEPREMIAÇÃO DO XI CONCURSO DE MONOGRAFIA | CRÉDITO: FELIPE LAMPE

2.1.1. A Monogra·a de autoria de Sergio Ramos de Araujo 
Filho, vencedora em 1º lugar, foi publicada no Anuário 
CESA – 2018.  

2.2. O Comitê promoveu o XII Concurso de Monogra·a 
com o tema  “Os limites da liberdade de expressão no 
exercício da advocacia”. Concorreram 31  (trinta e um) 
estudantes de Direito de faculdades reconhecidas pelo 
MEC situadas nas cidades de Uberlândia (MG), Jaboatão 
dos Guararapes, Recife, Paulista, Camaragibe (PE), 
Maceió (AL), Limeira, Campinas, São Paulo, Mairiporã 
e Bauru (SP).

2.2.1. Conforme estabelece o Regulamento do 
Concurso, a divulgação do resultado ocorrerá em 31 
de janeiro de 2019.

2.2.2. A Comissão Julgadora ·cou assim constituída: Drs. 
Alberto Camelier; Eduardo Migliora Zobaran; Gledson 
Marques de Campos; Haroldo Verçosa; João Vestim 
Grande; Karina Yunan; Marcel  Tadeu Alves da Silva; 
Marcos Pereira Osaki; Paulo Succar e como Coordenador 
o Dr. Newton Silveira.

3. Curso realizado em parceria com a AASP – 
Associação dos Advogados de São Paulo 

3.1. No mês de maio a Comissão promoveu o curso 
“Entendendo as fusões e aquisições empresariais” 
com a seguinte programação e expositores: 14/5 – (i) 
Apresentação institucional do CESA e Moderador,  Décio 
Policastro; (ii) Aspectos gerais de fusões e aquisições, 
questões regulatórias (Cade) e avaliação de empresas, 
Paulo Succar; (iii) Documentação básica em processos 
de fusões e aquisições,  Karina K. Yunan; (iv) Diligência 
em processos de fusões e aquisições, Eduardo Migliora 

Zobaran. 15/5 – (i) As várias negociações envolvendo 
ativos da propriedade intelectual em processos de fusões 
e aquisições, Newton Silveira; (ii) Gestão internacional 
do portfólio de propriedade intelectual, considerando 
a iminente implantação do Brexit, Alberto Camelier; 
(iii) Cláusula arbitral em fusões e aquisições, Haroldo 
Verçosa. – 16/5 (i) Aspectos tributários e ·scais em 
processos de fusões e aquisições, Carlos Eduardo Navarro 
e Marcos Osaki; (ii) Aspectos trabalhistas em processos 
de fusões e aquisições, Luciana Carvalho; (iii) Fusões e 
aquisições em companhias abertas, Karina K. Yunan e 
Eduardo Migliora Zobaran.

4. Participação em eventos

4.1. Em 20 de agosto, o Coordenador representou o 
Comitê na cerimônia de inauguração do auditório anexo 
a sede da OAB/SP, posto à disposição da advocacia 
paulista e das homenagens prestadas à Dra. Clemencia 
Beatriz Wolthers, Conselheira da OAB, Ex-Presidente e 
Conselheira Permanente do CESA, pela sua dedicação na 
condução daquele importante projeto.

5. Curso à distância para capacitação de estagiários

5.1. Encontram-se em fase final a definição os assuntos 
que serão abordados, a formatação e o tempo de 
duração do curso. 

6. Manual de Orientação para Programa de  Estágio

6.1. O Comitê continua desenvolvendo estudos para a 
elaboração de um manual recomendando ações para 
treinamento de estagiários no âmbito das sociedades 
de advogados. 
 
7. Calendário das reuniões do Comitê para 2019

7.1. As reuniões serão realizadas às 17:00 horas, terça-
feira,  dos seguintes dias e meses, na Associada Araújo 
e Policastro Advogados (Rua Leopoldo Couto de 
Magalhães Júnior, 758, 4º andar, Itaim Bibi) : 19 de 
fevereiro; 23 de abril; 18 de junho; 20 de agosto; 22 de 
outubro e 26 de novembro. 

O Comitê de Ensino Jurídico e Relações com Faculdades 
receberá com satisfação as contribuições e sugestões 
que receber das Associadas para o aperfeiçoamento  

dos trabalhos.

COMITÊ

JUDICIÁRIO

Coordenadores

Pedro PauloWendel Gasparini
Gasparini, De Cresci e Nogueira de Lima Advogados
Christian Garcia Vieira
Amaral, Biazzo, Portela e Zuca Sociedade de Advogados

COMITÊ

NOVOS ADVOGADOS

Coordenadores

Fábio Corrêa Meyer
Corrêa Meyer & Nastromagario Advogados
Lucas Radesca Alvares Scaff
Machado, Meyer, Sendacz e Opice Advogados
Ana Luísa Barbosa Barreto
Sergio Bermudes Advogados

COMITÊ 

PENAL

Coordenadora

Fernanda Haddad de Almeida Carneiro 
Castelo Branco Advogados

Em 2017, um dos principais objetos de estudo do Comitê 
de Direito Penal do CESA foi o projeto do Novo Código 
de Processo Penal (Projeto de Lei nº 8045/2010), 
com elaboração de Caderno de Propostas Legislativas 
contendo sugestões de alterações focadas nos artigos 
que delimitam o exercício da defesa pelo pro·ssional da 
advocacia, bem como atingem garantias fundamentais 
do cidadão. Em 2018 as propostas foram revisadas 
e reencaminhadas à Comissão Especial constituída 
perante a Câmara dos Deputados para analisar a matéria. 
Além do acompanhamento do Projeto, em conjunto com 

REUNIÃO DO COMITÊ 29-JANEIRO-2018

REUNIÃO DO COMITÊ 27 NOV 2018

REUNIÃO DO COMITÊ 23 OUTUBRO 2018

REUNIÃO DO COMITÊ 21 AGOSTO 2018

REUNIÃO DO COMITÊ 17 ABR 2018
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o Comitê de Relações Institucionais, Gabriel de Freitas 
Queiroz participou da audiência pública sobre o tema.

Também discutimos, juntamente com os Comitês 
Societário e de Comércio Internacional, a nova Lei de 
Migração (Lei nº 13.445/2017), que acrescentou um 
artigo ao Código Penal, tipi·cando a conduta de quem 
promove a entrada ilegal de estrangeiro no Brasil.

Por ·m, foi celebrada reunião conjunta com o Comitê 
de Direito Tributário, para análise dos reÆexos criminais 
e tributários do não recolhimento de tributos, conforme 
jurisprudência recente do Superior Tribunal de 
Justiça. Participaram do evento, debatendo o assunto, 
os Professores Fernando Castelo Branco, Cristiane 
Romano, Daniella Zagari, Fernanda Sá Freire Figlioulo 
e Marco Behrndt.

COMITÊ
RELAÇÕES GOVERNAMENTAIS

Coordenadores

Antonio Carlos Gonçalves
Demarest Advogados
Fernanda Burle
Marcos Joaquim Gonçalves e Burle Advogados e 
Consultores

O Comitê de Relações Governamentais do CESA realizou 
diversas reuniões-almoço em Brasília durante todo o ano 
de 2018, nas quais se discutiram temas relacionados às 
atividades dos escritórios de advocacia que atuam com 
relações governamentais; isto é, na defesa do setor 
privado frente a tomadores de decisão governamentais.

Foram realizados encontros para debater todos os 
aspectos envolvendo as propostas de regulamentação das 
relações governamentais e da atividade dos advogados 
nessa perspectiva, tanto internamente, em debates 
com os membros, quanto em debates e reuniões com 
estudantes, professores universitários e agentes públicos 
engajados no assunto.

Diante da possibilidade de regulamentação da atividade 
de relações governamentais, os membros analisaram 
detidamente os textos dos projetos de lei a proposta 
de emenda à Constituição em trâmite no Congresso 
Nacional, quais sejam: (i) o Projeto de Lei nº 1.202/2007, 
da Câmara dos Deputados; (ii) a Proposta de Emenda 

à Constituição nº 47/2016; e (iii) o Projeto de Lei nº 
336/2015, do Senado Federal. Também foram analisados 
os impactos da nova regulamentação frente ao atual 
regramento das atividades advocatícias. Esse tema foi 
debatido amplamente nas reuniões-almoço com os 
membros do Comitê.

A atividade de relações governamentais também 
foi debatida em outros eventos, organizados pelo 
Comitê, como a palestra realizada na Universidade de 
Brasília, junto com professores e estudantes da referida 
instituição. O Comitê de Relações Governamentais 
auxiliou, ainda, outros Comitês do CESA, nos assuntos 
de seus respectivos interesses que demandam atenção 
na perspectiva da atividade de relações governamentais, 
como o Projeto de Lei em trâmite na Câmara dos 
Deputados para elaboração de Novo Código de Processo 
Penal (Projeto de Lei nº 8.045/2010).

Esperamos que o debate sobre a regulamentação da 
atividade de relações governamentais continue em 
2019, fortalecendo o estudo e o debate necessários para 
o encaminhamento do tema frente às prerrogativas 
pro·ssionais dos advogados.

COMITÊ 

SOCIETÁRIO

Coordenadores

Sérgio Marangoni
Salusse Marangoni Advogados
João Vestim Grande
Urbano Vitalino Advogados
Rafael Villac Vicente de Carvalho 
Peixoto e Cury Advogados

Em continuação ao formato utilizado nos últimos anos, 
em 2018 o Comitê Societário contou com (i) reuniões 
mensais com revezamento nas sedes de diversas 
Associadas e no Hotel Renaissance; (ii) palestras 
com convidados externos; e (iii) grupos de trabalho 
responsáveis por projetos especí·cos. 

Entre os temas e atividades de 2018, merecem destaque 
os seguintes:

1. Nova Lei de Imigração 

Realizamos reunião conjunta com os Comitês Penal 
e Comércio Internacional a respeito dos aspectos 
multidisciplinares da nova lei de imigração.

2. Reunião com Procuradores das Juntas 
Comerciais de SP, RJ e PR e com Diretor do DREI

Realizamos reunião com procuradores das Juntas 
Comerciais dos Estados de São Paulo, Rio de Janeiro e 
Paraná e com o Dr. Conrado Vitor Lopes Fernando, 
Diretor do Departamento Nacional de Registro 
Empresarial e Integração, para debate e discussão das 
recentes alterações a Instruções Normativas e Alterações 
nos Procedimentos de Registros de Empresas.

3. Apresentação do Lexis360

Apresentamos às associadas o produto Lexis360, 
fornecido pela LexisNexis, que disponibiliza aos seus 
assinantes diretório de documentos societários para 
operações de M&A, além de informações sobre esse 
mercado.

4. Contrato de Trespasse

Realizamos estudo de casos e discussão acerca da 
responsabilidade do alienante em contratos de trespasse 
de estabelecimentos empresariais.

5. Palestra com Drs. Ary Oswaldo Mattos Filho e 
Renato Vilela

Organizamos palestra com Drs. Ary Oswaldo Mattos 
Filho e Renato Vilela acerca de estudo por eles realizado 
sobre regulamentação de emissão de valores mobiliários 
de renda ·xa por médias empresas.

6. Beneficiário Final

Acompanhamos e discutimos o início de vigência da IN 
1.634 da Receita Federal para informação do bene·ciário 
·nal das empresas constituídas no país.

7. Criptomoedas

Organizamos apresentação e discussão acerca da 
regulamentação de criptomoedas.

8. Assuntos ligados ao DREI 

Um grupo de trabalho formado por integrantes do 
Comitê estudou, discutiu e propôs comentários à 
minuta disponibilizada pelo Departamento Nacional de 
Registro Empresarial e Integração acerca das exigências 
formuladas às sociedades anônimas.

COMITÊ 

TRABALHISTA E 
PREVIDENCIÁRIO

Coordenadores de São Paulo

Gisela da Silva Freire
Cescon, Barrieu, Flesh & Barreto Advogados
Antonio Carlos Aguiar
Peixoto e Cury Advogados

Coordenadores do Rio de Janeiro

Domingos Antonio Fortunato Netto
Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr. E Quiroga Advogados
Luiz Guilherme Migliora
Veirano Advogados
Mathias G. H. von Gyldenfeldt
Fontes, Tarso Ribeiro Advogados

O Comitê Trabalhista e Previdenciário do CESA/SINSA, 
ao longo do ano de 2018 realizou 10 (dez) reuniões no 
estado de São Paulo e 04 (quatro) no estado do Rio de 
Janeiro. Algumas reuniões contaram com convidados e 
outras foram realizadas apenas com debates entre seus 
membros presentes. Diante das inúmeras novidades 
surgidas durante todo o ano e o alto nível dos palestrantes 
convidados o Comitê Trabalhista e Previdenciário do 
CESA/SINSA conta sempre com um número elevado de 
participantes a cada encontro realizado. Em São Paulo as 
reuniões foram realizadas sempre na última terça-feira 
de cada mês no Hotel Renaissance e no Rio de Janeiro 
passaram a ser realizadas na última sexta-feira de cada 
mês no espaço de eventos do Edifício RB1 na Avenida Rio 
Branco.

ATIVIDADES EM SÃO PAULO

Fevereiro

Na primeira reunião do ano, membros do Comitê 
Trabalhista e Previdenciário do SINSA e CESA 
participaram ativamente das discussões propostas 
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por Gisela da Silva Freire, diretora vice-presidente do 
Sindicato, e Regina Célia B. Bisson, diretora-tesoureira 
da entidade patronal, na tarde de 26 de fevereiro. Tipos 
de remuneração ao trabalhador e aplicações da Reforma 
Trabalhista foram as principais matérias do evento. De 
acordo com Gisela, o Carf (Conselho Administrativo 
de Recursos Fiscais) passou a exigir maior participação 
sindical nos acordos de PLR (Programa de Participação 
nos Lucros e Resultados), mas isso, muitas vezes, se 
revela um problema. Outro ponto problemático da 
Reforma Trabalhista, e que gerou discussões durante o 
encontro, diz respeito ao artigo 457, que trata de prêmios 
ao trabalhador e que não integram a remuneração. Parte 
da confusão reside no parágrafo 4º, que afirma que 
os prêmios e afins, concedidos ao trabalhador, seriam 
"em razão de desempenho superior ao ordinariamente 
esperado no exercício de suas atividades”. A coordenação 
do Comitê também destacou a Nota Técnica MTB 
303/2017, da Secretaria de Inspeção do Ministério do 
Trabalho, que orienta os fiscais a não considerar a Reforma 
Trabalhista durante a análise de infrações passadas, 
ou seja, antes da data de publicação da nova lei. Dessa 
maneira, aquilo que estava ilegal antes e que deixaria de 
estar perante a nova Lei 13.467/2017, permanece como 
infração até 11 de novembro de 2017, segundo o texto. 
Quanto ao Provimento nº 1 da Corregedoria-Geral da 
Justiça do Trabalho, que regulamenta a padronização do 
Procedimento de Reunião de Execuções no âmbito da 
justiça trabalhista, os presentes refletiram sobre vários 
casos problemáticos e que devem ser olhados com cautela. 

Nesse ponto, Camargo Pinto fez a ressalva de que se deve 
avaliar profundamente o caso antes de se pedir a reunião 
de execuções, pois qualquer ação de um mesmo grupo 
econômico, por exemplo, pode acabar sendo arrolada em 
um processo que não lhe diz respeito diretamente. "Isso 
atrapalharia até mesmo a ordem de penhora e outros 
andamentos da ação”, precaveu ele. Também foram 
discutidos a publicação de nova portaria do Ministério 
do Trabalho sobre trabalho escravo; novas taxas sindicais 
aprovadas para compensação do fim de imposto sindical.

Março

Em março, a reunião do Comitê Trabalhista e 
Previdenciário do SINSA e CESA de São Paulo foi 
realizada no 27 de março. O encontro tratou da questão 
do Direito Intertemporal diante da Lei 13.467/2017 - 
Reforma Trabalhista, com a apresentação do Prof. Bruno 
Freire e Silva e outros assuntos de interesse dos presentes. 
O Prof. Bruno dividiu o tema em duas vertentes para 
facilitar a explanação: Direito Material e Direito 
Processual, sendo que o primeiro tem duas correntes 
principais de interpretação e o segundo possui três. De 
acordo com ele, a primeira corrente do Direito Material 
defende que a nova legislação trabalhista, na parte que 
prejudica o trabalhador, só será aplicada para os contratos 
firmados a partir da lei. Assim, para esta corrente, os 
contratos em curso continuam a ser regidos pela lei 
revogada. A segunda corrente, pontuou Silva, defende 
que para as relações trabalhistas em curso deve ser 

aplicado um segundo princípio de Direito Intertemporal: 
aplicação geral e imediata, em observância ao art. 2.035 
do Código Civil, “que diz que a validade dos negócios 
jurídicos e demais atos jurídicos, constituídos antes da 
entrada em vigor deste Código, obedece ao disposto nas 
leis anteriores, referidas no art. 2.045, mas os seus efeitos, 
produzidos após a vigência deste Código, aos preceitos 
deste se subordinam, salvo se houver sido prevista pelas 
partes determinada forma de execução”. Para Silva, isso 
quer dizer que a lei pode autorizar a alteração in pejus 
do contrato ou criar direitos que impactam mudanças 
que causam prejuízos ao empregado. “Ora, se a norma 
coletiva pode fazê-lo (art. 611 – A da CLT – Consolidação 
das Leis do Trabalho), quanto mais a lei”. A justificativa 
também se baseia no fato de que a convenção coletiva ou 
acordo coletivo pode permitir a supressão de benesses 
e de direitos legais durante a vigência do contrato e, 
portanto, a lei teria ainda mais poder em fazê-lo. A 
tendência jurisprudencial nesse tema, no entanto, vai ao 
encontro de entendimento do TST (Tribunal Superior do 
Trabalho) que, ao publicar decisão sobre a redução da base 
de cálculo do adicional de periculosidade do empregado 
eletricitário, em decorrência do advento da então nova 
lei 12.740/2012, aprovou alteração em sua Súmula 191 
no sentido de afirmar que a alteração na base do cálculo 
só atinge contratos de trabalho firmados a partir de sua 
vigência. Quanto à unidade processual vista pelo Direito 
Intertemporal, Silva coloca que a primeira corrente 
diz que, apesar de se desdobrar em uma série de atos 
diversos, o processo apresenta tal unidade que somente 

poderia ser regulado por uma única lei, a nova ou a velha, 
de modo que a velha teria de se impor para não ocorrer 
a retroação da nova. “A segunda corrente, porém, afirma 
que se deveria distinguir as fases processuais autônomas 
(postulatória, ordinária, instrutória, decisória e recursal), 
cada uma suscetível de ser disciplinada por uma lei 
diferente”, destaca. Já a terceira corrente argumenta que a 
nova lei não atinge os atos processuais já praticados, nem 
seus efeitos, mas se aplica aos atos processuais a praticar, 
sem limitações relativas às chamadas fases processuais. 
“A teoria do isolamento dos atos processuais está apoiada 
nos artigos 14 e 1.046 do Novo CPC (Código de Processo 
Civil)”, enfatiza o professor. Há tese, de acordo com Silva, 
que postula que o processo é composto de vários atos 
sucessivos e relacionados entre si e cada um se concretiza 
numa época diferente. “E, assim, deve ser aplicada a lei 
vigente na data da prática do ato. Nesse sentido, é a teoria 
do isolamento dos atos processuais (art. 14) aplicável 
ao processo do trabalho por força do art. 769 da CLT”. 
Segundo expôs, a teoria, ao resguardar o ato processual 
praticado, visa proteger o direito processual (ou situação 
processual de vantagem) que dele resulta para uma das 
partes. “O desafio dessa teoria não é a identificação do ato 
processual, mas do direito processual adquirido, a fim de 
preservá-lo”. Para que essa preservação ocorra, portanto, 
as regras a respeito do recurso (requisitos, preparo, 
etc.) serão aquelas vigentes na época da publicação da 
sentença ou da decisão que se pretende recorrer. Quanto 
às provas, Silva lembra o art. 1.047 do CPC, que afirma 
que as disposições de Direito Probatório adotadas se 
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aplicam apenas às provas requeridas ou determinadas de 
ofício a partir da data de início de sua vigência. “Assim, 
com o fim de resguardar alguns direitos processuais 
adquiridos, o legislador permite a persistência da 
eficácia da lei derrogada, após sua vigência”. Quanto 
aos honorários advocatícios em vista da nova lei do 
trabalho, o professor acredita que deve-se considerar 
que tenham natureza híbrida, tanto processual quanto 
material, o que vai ao encontro de enunciado divulgado 
pela Anamatra (Associação Nacional dos Magistrados 
da Justiça do Trabalho) a esse respeito. “A saber, que as 
normas processuais com efeitos materiais/substanciais, 
que geram responsabilidades patrimoniais, tais como 
pagamentos de custas, honorários periciais e honorários 
sucumbenciais, a lei 13.467/2017 deverá ser aplicada para 
reclamação trabalhista ajuizada a partir de 11/11/2017 
apenas, isso porque o autor da ação não seria capaz de 
avaliar os riscos de um futuro insucesso”, finaliza. Após 
debate e reflexão com os presentes, Gisela concluiu 
que as questões de Direito Material e de Direito 
Adquirido serão as que mais apresentarão problemas 
e inquietações mediante o Direito Intertemporal. No 
encontro, ainda se estabeleceu que temas como Direito 
Coletivo; Representatividade Sindical; Honorários; 
Terceirização; Homologação; e Empresa 4.0 estarão 
entre os próximos debates do Comitê.

Abril

Na reunião do Comitê de São Paulo realizada em 24 de 
abril, houve a apresentação do Prof. Dr. Ricardo Pereira 
de Freitas Guimarães que falou sobre Vencimento do 
Prazo da MP 808 e Impactos na Reforma Trabalhista, 
apresentação de Ricardo Pereira de Freitas Guimarães, 
professor doutor do curso de pós-graduação da PUC-SP, 
instigou as reflexões a respeito da teoria e prática jurídica 
do trabalho, com o olhar voltado para a MP (Medida 
Provisória) 808/2017, que recentemente perdeu eficácia 
após segunda prorrogação, devolvendo a Lei 13.467/2017 
a seu texto original. “Li algumas notas que dizem que 
estamos num vácuo jurídico por conta da perda eficácia 
da MP 808/2017, mas isso não é inteiramente verdade, ou 
melhor, não deveria ser. Nossa Constituição Federal de 
1988 prevê, no Art. 62, paragrafo 3º, que após a perda de 
eficácia de MPs, o Congresso Nacional deverá disciplinar, 
por decreto legislativo, as relações jurídicas delas 
decorrentes. O que aguardamos é esse decreto”, pontua 
Guimarães. Até lá, no entanto, algumas possibilidades 
estão abertas, segundo o professor. Para ele, o que foi 
celebrado sob a MP 808/2017 se constitui em ato jurídico 
perfeito. “As regras de eficácia devem permanecer 
durante a aplicação do ato jurídico praticado dentro 
da Medida Provisória”. A dúvida surge nos negócios 
jurídicos que têm continuidade e abrangem períodos 
posteriores a MP e que ainda serão julgados. Nessa 
questão, diz, enquanto não há o tal decreto legislativo, 

estamos sujeitos ao entendimento de cada magistrado 
segundo seu julgamento da natureza das questões – 
materiais ou processuais – e sua interpretação mediante 
as várias teorias do Direito Intertemporal. Quanto 
às alterações do que muda na Lei 13.467/2017 após a 
queda da MP, o professor afirma que essa é uma questão 
menor se comparada ao fundamento de outras como as 
súmulas editadas e divulgadas pelos órgãos superiores 
e que pautam o entendimento sobre diversas questões. 
“Esse é um ponto importante porque, alterando-se a 
súmula, muda-se automaticamente o entendimento e 
não há garantia do negócio processual executado sob 
sua égide anterior”. Para ele, decisões de magistrados 
tomadas com “juízo de pré-consciência” também são 
problemas a serem debatidos em alto nível. “Algumas 
vezes, temos a sensação de que, a depender da Turma 
para a qual as ações são destinadas, já temos a clara noção 
do resultado, o que não é bom”. Guimarães enfatiza que 
entende que as leis têm um tempo de acomodação e 
que apenas com contexto prático é que se verá o texto 
em execução, mas que nem tudo pode ser relegado ao 
entendimento subjetivo, já que “processo é coisa séria e 
as regras antepostas devem ser respeitadas para que haja 
seriedade nos julgamentos”. Ele ainda ressaltou que as 
regras legislativas colocadas pelos representantes eleitos 
necessitam ter uma lógica com todo o sistema. “As leis 
têm muito poder, mas não podem ser absurdas, com 
afirmações sem lógica com todo o arcabouço legislativo 
do país, por isso vemos a multiplicação de ADIs (Ações 

Diretas de Inconstitucionalidade) e outros recursos 
semelhantes”. “O simples texto da lei não apaga uma 
história e não altera princípios, isso deve ficar claro 
aos legisladores e a todos”, encerrou ele após comentar 
questões como hipo e hipersuficiência dos trabalhadores, 
insalubridade para gestantes, danos extrapatrimoniais 
e honorários advocatícios. A Coordenadora Dra. Gisela 
aproveitou o encontro para convidar os membros das 
sociedades de advogados e escritórios de advocacia para 
participar do 8º Congresso Brasileiro de Sociedades de 
Advogados, que acontecerá em São Paulo nos dias 08, 09 
e 10 de agosto deste ano. “É um evento bianual de alto 
padrão de qualidade e que reúne palestrantes e temas de 
extrema relevância para a evolução do nosso trabalho. 
Neste ano, trataremos de assunto como: Regime 
Democrático e a Judicialização da Política Nacional; 
Reflexões sobre a Reforma Tributária; Relações Jurídicas 
4.0; Corrupção, Estado Patrimonialista e Reformas; 
Diversidade e a Igualdade de Oportunidades no Mercado 
de Trabalho; Constituição Federal e a Autonomia dos 
Poderes; Compliance e Governança Jurídica; entre 
outros”. A Dra. Gisela também lembrou que a entidade 
defende a facultatividade da contribuição sindical e 
ressaltou a importância do trabalho desenvolvido pelo 
Sindicato para as sociedades paulistas e fluminenses 
ao longo dos anos. “Acreditamos que a facultatividade 
da contribuição faz parte da liberdade sindical e da 
democracia, e convidamos as sociedades e escritórios de 
advocacia a conhecerem mais de perto nosso trabalho 
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e contribuírem para essa continuidade”. A Dra. Gisela 
destacou a celebração de Convenções Coletivas entre o 
SINSA e mais de 20 entidades de categoria profissional; 
ações como o Comitê Trabalhista e Previdenciário, 
que traz atualizações e questões de suma importância 
aos profissionais; e mesmo o Congresso Brasileiro de 
Sociedades de Advogados. “Estes são apenas alguns 
exemplos do trabalho que desenvolvemos para a 
evolução e fortalecimento de toda a categoria e que 
pretendemos continuar com o apoio de nossos associados 
e afiliados”, encerrou ela.

Maio

Em 29 de maio, o Comitê Trabalhista e Previdenciário 
do SINSA e CESA recebeu, na capital paulista, Hélio 
Zylberstajn – PhD em Relações Industriais pela 
Universidade de Wisconsin e professor da FEA-USP para 
debater os primeiros impactos da Reforma Trabalhista. 
As discussões foram coordenadas por Regina Célia B. 
Bisson, diretora-tesoureira do Sindicato. De acordo 
com o professor, a mais evidente consequência da 
aprovação da Reforma Trabalhista foi a diminuição da 
litigiosidade. No evento, Zylberstajn apresentou dados 
que mostram uma queda média de 50% no número de 
novas reclamações na Justiça do Trabalho nos primeiros 
meses do ano em relação ao mesmo período de 2017. 
“Houve, primeiro, um aumento incomum no número 

de novos processos no período imediatamente anterior 
à Reforma, entre outubro e novembro. Posteriormente, 
há um movimento de queda brutal da litigiosidade para 
índices muito abaixo dos padrões”, enfatizou. Por outro 
lado, explica o especialista, as empresas ainda pouco 
estão aproveitando os novos espaços criados a partir 
das alterações legislativas para exercer prerrogativas 
gerenciais. Entre os dispositivos que ainda estão sendo 
pouco utilizados pelas companhias estão o trabalho 
intermitente; regime de jornada parcial; o parcelamento 
das férias em até três vezes; e o desligamento por acordo 
consensual. Para ele, entre os motivos para a pouca 
exploração do espaço ampliado da relação de trabalho 
está a falta de segurança jurídica. “O impacto ainda 
é tímido, mas deve aumentar consideravelmente nos 
próximos meses. São oportunidades desafiadoras, que 
exigem adaptação das empresas e dos colaboradores, mas 
que podem trazer uma série de benefícios em termos 
de produtividade e flexibilidade”. Zylberstajn também 
apontou as mudanças na organização sindical como 
outro impacto imediato da Reforma Trabalhista, já que 
sindicatos patronais e de empregados perderam grande 
parte de suas receitas a partir da Lei 13.467/2017, que 
acabou com a compulsoriedade da contribuição sindical. 
Para o professor, ainda não há resposta definitiva sobre 
como financiar os sindicatos. “Ninguém nega nem discute 
a importância dos sindicatos na organização trabalhista 
do Brasil. Por isso, precisamos trabalhar para achar uma 

solução financeira para a continuação dessa prestação de 
serviço às empresas e trabalhadores do país”. Zylberstajn 
mostrou que alguns sindicatos e centrais sindicais estão 
tendo comportamentos diferentes na busca por recursos. 
“Enquanto temos uma série de entidades questionando 
juridicamente o fim da compulsoriedade ou buscando 
manter a contribuição sindical por meio de autorizações 
coletivas via assembleia, outras estão indo até as bases, 
mostrando o trabalho desenvolvido e recolhendo 
assinaturas individuais”. Segundo o especialista, nos 
próximos meses e anos, talvez haja um movimento de 
fusão e verticalização sindical. “Getúlio Vargas iniciou, 
lá trás, um processo de fragmentação de sindicatos. Esse 
movimento foi acentuado a partir da Constituição de 
1988. Talvez, agora, nós perceberemos um movimento 
reverso, com sindicatos se fundindo e fortalecendo”. 
Além de capitanear as discussões sobre os primeiros 
impactos da Reforma Trabalhista, na reunião do Comitê, 
Zylberstajn apresentou aos presentes o novo formato do 
Boletim SINSA-Fipe. O relatório, exclusivo aos associados 
ao Sindicato, reúne indicadores macroeconômicos; 
informações de empregados nas sociedades de advogados; 
e informações sobre os resultados das negociações 
coletivas de sindicatos de trabalhadores que negociam 
com o SINSA. O professor e sua equipe reformularam o 
Boletim SINSA/Fipe, deixando-o muito mais interativo e 
atrativo a partir de um design mais moderno e amigável. 
Também durante o evento, Regina lembrou os presentes 
sobre a realização do 8º Brasileiro de Sociedades de 
Advogados – que acontece entre os dias 08 e 10 de agosto, 
na capital paulista. “O Congresso está com inscrições 
abertas e associados ao SINSA têm desconto. Vamos 
reunir algumas das maiores autoridades do mundo 
jurídico para debater as melhores práticas e questões 
atuais que impactam diretamente o exercício do Direito”, 
explicou a diretora-tesoureira da entidade patronal. Entre 
os nomes confirmados como palestrantes do evento estão 
Alexandre de Moraes e Luís Roberto Barroso, ministros 
do STF (Supremo Tribunal Federal); Clóvis de Barros 
Filho, filósofo e professor de Ética; entre outros. Além 
disso, também será realizada programação especial para 
a gestão estratégica das sociedades de advogados.

maio 2018

maio 2018

Junho

A reunião de junho do Comitê Trabalhista e Previdenciário 
SINSA/CESA, foi realizada no dia 26 e teve como tema 
central de discussão os aspectos jurídicos da expatriação 
de profissionais, tanto de brasileiros para o exterior 
quanto de estrangeiros para o Brasil. As advogadas 
Maria Lucia Benhame, do Benhame Advogados, e 
Luciana Simões de Souza, do Trench Rossi e Watanabe 
Advogados, se apresentaram no evento, destacando 
pontos de atenção da legislação nos âmbitos trabalhista e 
previdenciário. O tom geral dos debates e exposições do 
evento foi de que as empresas precisam ter cautela antes 
de decidir enviar colaboradores brasileiros para o exterior 
ou receber funcionários de outros países no Brasil. “As 
leis são complexas e, por isso, é necessário analisar as leis 
e acordos internacionais para conhecer consequências 
dessa decisão. A partir disso, com o objetivo de diminuir 
riscos, as organizações precisam adaptar os contratos de 
trabalho e fazer gestão sobre os mesmos”, explica Maria 
Lucia. Luciana concorda. “Uma análise interdisciplinar 
das questões trabalhistas, tributárias e previdenciárias 
é a melhor maneira de diminuir os riscos de passivos 
futuros”, aponta. Além disso, a partir do cancelamento, 
em 2011, da Súmula 207 do TST (Tribunal Superior do 
Trabalho) – que definia que a relação jurídica-trabalhista 
é regida pelas leis vigentes no país da prestação de 
serviço e não por aquelas do local da contratação – 
ficou entendido que a lei trabalhista brasileira deve ser 
aplicada para os trabalhadores brasileiros transferidos 
para o exterior. “Esses são pontos de atenção essenciais 
na elaboração e gestão de contratos de trabalho de 
expatriados. Mesmo assim, percebemos uma série de 
casos de empresas que não têm a devida cautela com 
esses tópicos. É preciso se precaver, já que a expatriação 
pode trazer para a companhia um risco que antes ela 
não tinha”, enfatiza. Para Luciana, outro foco de atenção 
precisa ser a questão tributária. “As empresas precisam 
ter claramente a separação entre benefícios de natureza 
salarial e instrumentos de trabalho dos colaboradores 
expatriados. A Receita Federal está, cada vez mais, 
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fechando o cerco nesse assunto, principalmente a partir 
da Instrução Normativa 144/2018, da SIT (Secretaria 
de Inspeção do Trabalho)”. Isso, explicou a advogada, 
também se aplica para casos de estrangeiros expatriados 
para o Brasil. “Um estrangeiro é considerado residente 
no país para fins fiscais quando possui visto de residência 
permanente; visto de residência temporária vinculado à 
contratação via CLT (Consolidação das Leis do Trabalho); 
e visto de residência temporária somado à permanência 
por mais de 184 dias no país. Em todos esses casos, é 
preciso que a pessoa faça a declaração de IR (Imposto 
de Renda) no Brasil, podendo ser tributada”. Por outro 
lado, a Reforma Trabalhista facilitou a expatriação de 
estrangeiros para o Brasil em casos hiperssuficientes, 
ou seja, para aqueles que recebem salários acima de 
duas vezes o teto do INSS (Instituto Nacional do Seguro 
Social), já que estes podem negociar algumas questões 
trabalhistas diretamente com a companhia. Ao final as 
coordenadoras informaram que será realizada no dia 07 
de julho no Rio de Janeiro um Debate sobre a Jurisdição 

Voluntária e contará com a presença dos debatedores 
Jose Geraldo da Fonseca, Desembargador Aposentado - 
TRT1; Marcos Dias de Castro, Juiz Titular da 18ª Vara do 
TRT1 e Eduardo Henrique Von Adamovich, Juiz titular 
da 77ª Vara do TRT1.

Julho

Em julho, na reunião do Comitê Trabalhista e 
Previdenciário SINSA/CESA realizada em 31/07, 
recebeu o Dr. Antonio Galvão Peres, sócio do escritório 
Robortella Peres Advogados, para discutir marco 
temporal da Lei 13.467/2017. “Passado quase um ano 
da aprovação da Reforma Trabalhista, ainda estamos 
com uma série de dúvidas sobre a sua aplicabilidade. 
E as questões de Direito Intertemporal são exemplos 
disso”, destacou Gisela na abertura das discussões. 
Peres concordou com a visão, apontando as diversas 
interpretações sobre a questão como prova dessa 
insegurança jurídica. “O Direito Intertemporal trata de 

normas de sobre direito, que indicam quais regras serão 
aplicadas para determinados casos. Por isso, ter questões 
em aberto sobre esse tema gera tantas dúvidas sobre a 
aplicação da Lei 13.467/2017”. Segundo o advogado, o 
fim da validade da MP (Medida Provisória) 808/2017, 
que não foi aprovada pelo Congresso Federal, contribuiu 
para esse cenário, já que o texto solucionava algumas 
questões sobre a intertemporalidade da Reforma 
Trabalhista. Com isso, destacou, os entendimentos de 
toda comunidade jurídica seguem difusos, apresentando 
diferentes interpretações.  Por um lado, há parecer do 
MTE (Ministério do Trabalho), elaborado pela AGU 
(Advocacia-Geral da União), defendendo que as novas 
regras se aplicam para contratos antigos. Por outro, há o 
posicionamento contrário da Anamatra (Associação dos 
Magistrados de Justiça do Trabalho).  Além desses, o TST 
(Tribunal Superior do Trabalho) também se posicionou, 
dizendo que as regras se aplicam a todos os contratos, 
desde que não afetem o direito adquirido – no entanto, 
enfatizou Peres, esse parecer não foi levado para debate 
ao plenário do Tribunal. O advogado aponta o pagamento 
de horas in itinere como um caso emblemático dessa 
insegurança jurídica diante do Direito Intertemporal. 
“Já percebemos alguns acordos coletivos sendo fechados 
pelo país que preveem a supressão do pagamento e 
colocam contrapartidas como pagamento de abono ou 
compensação no auxílio-alimentação, por exemplo”. 

Antes do encerramento da reunião do Comitê Trabalhista 
e Previdenciário SINSA/CESA, Peres e os presentes 
também discutiram pontos da IN (Instrução Normativa) 
41/2018 do TST, que trata das normas processuais da 
Lei 13.467/2017. “O texto resolve diversos impasses da 
aplicação da Reforma Trabalhista, ainda que a partir de 
critérios que podem ser alvo de discussão”, enfatizou o 
especialista. Ao encerrar este encontro, as coordenadoras 
convidaram todos os presentes para participarem do 
8º Congresso Brasileiro de Sociedades de Advogados 
promovido pelo SINSA, que será realizado em São Paulo 
nos dias 08, 09 e 10 de agosto.

JuLho 2018
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Agosto

A Lei Geral de Proteção de Dados e seu impacto para as 
organizações foi tema da reunião de agosto do Comitê 
Trabalhista e Previdenciário do SINSA/CESA realizada 
em 28/08. “A regulamentação tem o objetivo de defender 
os direitos fundamentais dos indivíduos por meio da 
proteção dos dados individuais, assim colocando o 
Brasil em posição de igualdade com outras legislações 
internacionais que tratam do assunto, como a União 
Europeia”, destacou o palestrante do evento Alexandre 
Albuquerque Almeida. Apesar da lei só entrar em vigor 
dentro de 18 meses, explicou o especialista, as empresas 
precisam começar a desenvolver iniciativas de adaptação 
a partir de agora, considerando sua base de clientes 
e de colaboradores. “O ideal é que as companhias se 
organizem desde já, mapeando sua realidade atual em 
relação à proteção de dados de empregados e terceiros, 
culminando com a criação – ou atualização para aquelas 
que já possuem – de uma Política de Proteção de Dados”, 
enfatizou. Para Almeida, essa Política precisa ser detalhada 
e específica em relação aos dados que serão colhidos 
e em que situações e com que finalidade estes serão 
usados. “É preciso que os colaboradores, por exemplo, 
autorizem o uso de seus dados pessoais por empresas 

que prestam serviço em vale-refeição, transporte e 
outros benefícios e que essas companhias garantam, em 
contrato, o criterioso uso dessas informações”. Durante 
sua palestra, o especialista destacou a importância que 
a comunicação tem nesse processo de adaptação, já que 
é por meio dessa ferramenta que as companhias podem 
conscientizar e informar seus colaboradores e clientes 
sobre a questão. “Dessa forma, a empresa transmite 
a mensagem de que os dados pessoais colhidos estão 
protegidos. Além disso, ensina, mesmo que a conta-gotas, 
o que é privacidade e qual é a sua importância”, pontuou. 
Ao final, as coordenadoras agradeceram todos os colegas 
que prestigiaram o 8º Congresso Brasileiro de Sociedades 
de Advogados e fizeram deste evento mais um sucesso.

Setembro

A reunião do Comitê Trabalhista e Previdenciário 
de São Paulo, foi realizada em 25 de setembro, entre 
outros assuntos, a legitimidade do MPT (Ministério 
Público do Trabalho) para contestar a contratação, 
por parte dos escritórios, de advogados associados. As 
discussões foram coordenadas por Wolnei Tadeu Ferreira 
e Regina Célia B. Bisson. A decisão do TRT-6 (Tribunal 
Regional do Trabalho da 6ª Região), de Recife (PE), que 

reconheceu, em caso envolvendo o escritório Siqueira 
Castro Advogados, que o vínculo de emprego é um 
direito individual, considerando que o MPT não tem 
legitimidade para contestar a contratação de advogados 
associados, foi uma das principais pautas da reunião. "O 
SINSA defende essa posição há muito tempo. Esse é um 
tema muito importante para as sociedades de advogados 
e, justamente por isso, o Sindicato vem atuando com 
proximidade à questão", destacou Ferreira.  O diretor-
secretário da entidade enfatizou, ainda, que o parecer do 
professor da USP (Universidade de São Paulo), Estêvão 
Mallet, contratado pelo SINSA, foi citado no acórdão 
pelo relator do processo, desembargador Eduardo 
Pugliesi. Durante o encontro do Comitê, os presentes 
também debateram as decisões de diversos TRTs que 
aplicam o IPCA-E (Índice de Preços ao Consumidor 
Amplo-Especial) ou outros índices - ao invés da TR (Taxa 
Referencial) – para correção de passivos trabalhistas, 
contrariando as mudanças aplicadas à CLT (Consolidação 
das Leis Trabalhistas) pela Reforma Trabalhista. A 
aplicação, por parte da Justiça Trabalhista, de decisão do 
STF que autoriza terceirização de atividades-fim também 
foi pauta da reunião. Os membros do Comitê destacaram 
que vários tribunais, de diversos estados, já estão 
aceitando a terceirização de atividades-fim, inclusive 
separando os direitos subsidiários e solidários entre 
contratantes e contratadas. No entanto, ressaltaram os 
coordenadores da reunião, ainda não há muitas decisões 
regionais sobre o assunto e, até o momento, o TST 
(Tribunal Superior do Trabalho) não cancelou a Súmula 
nº 331, que permite apenas a terceirização de atividades-
meio, portanto, as sociedades devem continuar olhando 
a questão de perto. Os presentes também trataram da 
IN (Instrução Normativa) nº 146/2018, da Secretaria 
de Inspeção do Trabalho, que dispõe da fiscalização do 
cumprimento das normas relativas à aprendizagem 
profissional; a aplicação de entendimento do STF sobre 
Acordo Coletivo de Trabalho; entre outros assuntos. Ao 
final, as coordenadoras convidaram todos os presentes 
para também participarem da próxima reunião do 
Comitê Trabalhista e Previdenciário no Rio de Janeiro 
que será realizada ao final desta semana e contará com 
as presenças Luiz Marcelo Góis; Bianca Bomfim Carelli; 
Rosana Salim Vilela Travesedo; e Jose Geraldo Fonseca 
fazendo uma apresentação sobre "Instruções do TST 
sobre Implementação da Reforma Trabalhista".

Outubro

Em 22 de outubro, o Comitê Trabalhista e Previdenciário 
de São Paulo na capital paulista, e debateu, entre 
outros assuntos, a prevalência do negociado sobre o 
legislado e a dispensa coletiva. Gisela da Silva Freire e 

Antonio Carlos Aguiar, coordenaram as discussões. Esse 
encontro contou com a presença de Fabiano Zavanella, 
advogado, professor do Ibmec-RJ e diretor-executivo 
do Ipojur (Instituto Brasileiro de Estudos e Pesquisas 
em Ciências Políticas e Jurídicas). Em sua palestra, 
Zavanella analisou alguns trechos da Lei 13.467/2017, que 
trata da Reforma Trabalhista, defendendo a valorização 
das negociações coletivas por parte da legislação. "A 
Reforma merece uma série de críticas em determinados 
pontos, mas ela é muito feliz no que diz respeito a 
prevalência do negociado sobre o legislado, já que está 
completamente de acordo com a Constituição, que há 30 
anos já prestigiava a negociação”. Além disso, destaca o 
advogado, a prevalência do negociado sobre o legislado 
é um instrumento ainda mais importante diante do 
futuro cenário das relações trabalhistas, cada vez mais 
pautado pela tecnologia. Para ele, nesse contexto de 
rápidas mudanças das relações trabalhistas, a negociação 
direta entre empregados e empregadores – muito 
mais ágil do que a tramitação de um Projeto de Lei no 
Legislativo, por exemplo – se torna instrumento ainda 
mais relevante. "Dessa forma, flexibilizar a legislação, 
prezando pelas negociações, foi um importante passo 
para o futuro, já que permite a melhor adequação das 
relações trabalhistas diante de diferentes cenários e o 
reconhecimento de, por exemplo, diversas formas de 
contratação, regulando as novas realidades do trabalho”. 
Antonio Carlos Aguiar concordou. "As negociações 
podem – e devem – facilitar essa transição tecnológica. 
Assim, não há a dependência de uma lei geral, que passa 
por um processo demorado e burocrático, para regular 
determinados pontos das relações de trabalho”, apontou. 
Dentro desse cenário, enfatizou Zavanella, a prevalência 
do negociado sobre o legislado ainda permite que haja o 
tratamento de especificidades nas relações trabalhistas. 
"Não tem sentido um dispositivo jurídico trabalhista 
tratar de direito marítimo no Centro-Oeste ou em Minas 
Gerais”, exemplificou. Segundo o advogado, os sindicatos 
precisam se preparar para novos desafios que surgirão com 
a evolução tecnológica e suas consequências nas relações 
trabalhistas. Diante desse cenário, apontou o advogado, 
os sindicatos devem estudar o trabalho do futuro e buscar 
a ampliação dos espaços de solidariedade e conexão com 
as novas categorias de trabalhadores que estão surgindo 
– a exemplo daqueles que utilizam plataformas online ou 
aplicativos para o exercício de suas atividades. Durante 
o evento, Zavanella debateu o contexto legal da dispensa 
coletiva. Apresentando o arcabouço jurídico sobre o tema 
em diversos países – como Portugal, Alemanha, Reino 
Unido, França e Espanha –, criticando o Artigo 477-A 
da Reforma Trabalhista. "O artigo, na minha opinião, 
foi infeliz em equiparar para todos os fins as dispensas 
individuais, plúrimas e coletivas. É inegável que tanto aGosto 2018
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conceitualmente quanto do ponto de vista concreto 
esses são institutos diferentes pela caracterização e 
desdobramentos verificados”, destacou. Para Zavanella, 
a legislação deveria definir critérios causais, temporais 
e numéricos para diferenciar a dispensa coletiva, além 
de estabelecer a obrigatoriedade de comunicação a 
órgão de representação dos empregados e pagamento 
de indenização ligada à causa – sempre deixando claro 
que a decisão final é do empregador. Antes de encerrar, 
os coordenadores convidaram todos os presentes para 
também participarem da próxima reunião do Comitê 
Trabalhista e Previdenciário no Rio de Janeiro que será 
realizada no dia 26 de outubro, tema será “Ações Civis 
Públicas na Justiça do Trabalho” e contará a com as 
participações da desembargadora Carina Rodrigues 
Bicalho, do Tribunal Regional do Trabalho da 1ª Região; 
Márcia Cunha Silva Araújo de Carvalho, desembargadora 
aposentada do Tribunal de Justiça do Rio de Janeiro e 
especialista em processos coletivos; e Domingos Antonio 
Fortunato Netto, sócio de Mattos Filho, Veiga Filho, 
Marrey Jr. e Quiroga Advogados.

Novembro

O Dr. Ricardo Calcini, professor de Direito do Trabalho 
em cursos de pós-graduação e assessor de desembargador 
do TRT-2 (Tribunal Regional do Trabalho da 2ª Região), 
foi o convidado da reunião de São Paulo do Comitê 
Trabalhista e Previdenciário, realizada no dia 27 de 
novembro. No evento, Calcini palestrou sobre "Como 
advogar nos tribunais”. "É necessária uma mudança 
comportamental. Os advogados precisam ter uma 
atitude mais proativa, buscando entender a dinâmica 
de trabalho do tribunal e dos gabinetes; e acompanhar o 
passo a passo do rito de julgamento”, destacou. Segundo 
Calcini, a advocacia trabalhista é uma atividade cada vez 
mais desafiadora, principalmente após a aprovação da 
Reforma Trabalhista. "A Lei 13.467/2017 trouxe uma série 
de novas oportunidades e desafios para a Advocacia. E 
para poder se destacar nesse contexto é preciso que se 
mude o comportamento, tendo mais proatividade”. Para 
ele, essa proatividade está ligada ao relacionamento com 
desembargadores e suas equipes, além de um maior e 
melhor entendimento da dinâmica de funcionamento 
dos tribunais. Para o professor, um dos principais erros 
cometidos por uma relevante quantidade de advogados 
está relacionado com o "copia e cola”. "A advocacia precisa 
buscar fazer um trabalho diferenciado, não adianta 
apenas copiar a base do texto de outras ações. É necessário 
haver uma preocupação estética e de estruturação na 
elaboração dos ROs (Recursos Ordinários), por exemplo”. 
Um importante aliado nesse processo, apontou Calcini, 
pode ser a tecnologia. Ele citou, como exemplo, o uso 

de QR Codes que direcionam para vídeos curtos – de 
dois a três minutos – que podem ajudar na explicação 
de determinado argumento jurídico de maneira ágil e 
simples. Além disso, outra preocupação dos advogados 
na elaboração das peças deve ser com a escrita. 
"Foco, concisão e linguagem devem ser preocupações 
constantes. O ‘timbre’ de uma determinada ação sempre 
transmite sua credibilidade, tanto para o bem quanto 
para o mal”, explicou. Ainda no contexto da preocupação 
com a estruturação das peças, o palestrante colocou o 
princípio da dialeticidade recursal como um importante 
ponto de atenção para os advogados. "Seu recurso deve 
combater a sentença, não pode ser uma mera reprodução 
da petição inicial. Copiar e colar vários ‘argumentos 
genéricos’ que não atacam a questão julgada e o teor da 
prova não têm utilidade nenhuma. Um RO não é uma 
tese de doutorado. Assim sendo, quanto menos laudas 
ele tiver, sem afetar a argumentação, melhor”, destacou. 
Antes de encerrar, foi destacado que a última reunião do 
Comitê Trabalhista e Previdenciário no Rio de Janeiro, 
será no dia 14 de dezembro. O tema será “Um Ano de 
Reforma Trabalhista” e contará a com as participações 
da desembargadora aposentada Vólia Bomfim Cassar, do 
Tribunal Regional do Trabalho da 1ª Região; Julia Tavares 
Braga, sócia de Souto, Correa, Cesa, Lummertz & Amaral 
Advogados; e Luiz Felipe Tenório da Veiga, sócio fundador 
de Tenório da Veiga Advogados. O evento tratará de temas 
que se destacaram nesse um ano desde a promulgação 
da Reforma, abordando questões de direito material e 
processual. Ao final, os coordenadores agradeceram a 
presença de todos que participaram e enriqueceram 
todas as reuniões do Comitê Trabalhista e Previdenciário 
de São Paulo realizadas neste ano, lembrando que o 
próximo encontro será em fevereiro de 2019. 

ATIVIDADES NO RIO DE JANEIRO

Esse relatório engloba as atividades realizadas a partir de 
meados de 2018, quando o signatário assumiu a função de 
Vice-Presidente do Sinsa no Rio de Janeiro, tendo como 
parte relevante dessa posição coordenar as atividades do 
Comitê Trabalhista no Rio de Janeiro, com o auxilio dos 
demais coordenadores, Domingos e Mathias, sempre ativos 
e presentes na organização e implementação dos encontros.

O primeiro evento realizado pelo Comitê Trabalhista 
no Rio ocorreu no dia 6 de julho de 2018, tendo como 
tema Jurisdição Voluntaria e teve a participação dos  
seguintes debatedores:

Jose Geraldo da Fonseca
Desembargador do Trabalho aposentado do TRT 1

Marcos Dias de Castro 
Juiz Titular da 18ª Vara do Trabalho do Rio de Janeiro

Eduardo Henrique Raymundo Von Adamovich
Juiz do Trabalho à época convocado no TRT 1, hoje já 
promovido a Desembargador

Após esse primeiro evento, para melhor definir formato, 
data e horário das reuniões do Comitê Trabalhista a 
partir do segundo semestre de 2018, no dia  15 de agosto, 
foi realizada uma reunião informal com a presença 

de representantes de várias sociedades associadas ao 
Sinsa, no qual debatemos temas e formato das reuniões 
seguintes e formamos um grupo de advogados membros 
de associados do Sinsa que se comprometeram a apoiar 
as iniciativas do Comitê Trabalhista.  Definimos nessa 
reunião trocar a data e horário das reuniões mensais para 
sextas-feiras as 9:30hs.

A partir daí, realizamos três reuniões do comitê 
trabalhosa nas seguintes datas, com os seguintes temas 
e participantes:

JuLho 2018

JuLho 2018 JuLho 2018
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28 de setembro de 2018 - “Instruções do TST 
sobre implementação da reforma trabalhista" 

Rosana Salim Vilela Travesedo - Desembargadora e 
Vice-presidente do TRT do Rio de Janeiro; Presidente 
da SEDIC - Seção Especializada em Dissídios Coletivos 
do TRT do Rio de Janeiro; Coordenadora do Centro 
de Conciliação Judicial de Segundo Grau do TRT  
do Rio de Janeiro

Luiz Marcelo Góis - Sócio de BMA - Barbosa,  
Müssnich & Aragão

Bianca Bom�m Carelli - Advogada trabalhista; Sócia do 
escritório Bom·m Advogados

26 de outubro de 2018 - “ações civis públicas na 
justiça do trabalho” 

Carina Rodrigues Bicalho
Desembargadora do Tribunal Regional do Trabalho  
da 1ª Região

Márcia Cunha Silva Araújo de Carvalho
Desembargadora aposentada do Tribunal de Justiça do 
Rio de Janeiro

Domingos Antonio Fortunato Netto
Sócio de Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr.  
e Quiroga Advogados

OUTUBRO 2018

14 de dezembro de 2018 - “um ano de reforma 
trabalhista” 

Vólia Bom�m Cassar
Desembargadora aposentada do Tribunal Regional do 
Trabalho da 1ª Região

Julia Tavares Braga
Sócia de Souto, Correa, Cesa, Lummertz & Amaral 
Advogados

Luiz Felipe Tenório Da Veiga
Sócio fundador de Tenório da Veiga Advogados

COMITÊ 
TRIBUNAIS SUPERIORES

Coordenadores

Bruno Corrêa Burini
Trench, Rossi e Watanabe Advogados
Maricí Giannico
Mattos Filho, Veiga Filho, Marrey Jr. e Quiroga Advogados

O Comitê de Tribunais Superiores, em seu segundo ano 
de existência, contou com um maior número de adesão e 
reuniu-se, ao todo, 4 vezes.

As reuniões, realizadas sempre em Brasília, em razão da 
proximidade com os Tribunais Excepcionais, têm por 
escopo uma atuação complementar e cooperativa com o 
Comitê Judiciário do CESA.

A primeira reunião de 2018 do Comitê ocorreu em 1/3 
e teve como palestrante o Exmo. Sr. Ministro Paulo de 
Tarso Sanseverino, do Superior Tribunal de Justiça, 
que abrilhantou o público com uma exposição sobre 
“Precedentes e Tribunais Superiores”.

O Comitê de Tribunais Superiores também se reuniu no 
dia 11/6/2018. Na ocasião, a expositora convidada foi a 
Dra. Luciana Lóssio, advogada e ex-Ministra do Tribunal 
Superior Eleitoral, que tratou da "Lei da Ficha Limpa".

No segundo semestre, o Comitê de Tribunais Superiores 
se reuniu em 9/10/2018, para a palestra do Exmo. Sr. 
Ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal, que tratou dos "Efeitos das decisões na 
jurisprudência constitucional brasileira".

O Comitê de Tribunais Superiores encerrou suas 
atividades em 18/12/18, com um almoço aberto às 
associadas destinado a discutir os temas que foram 
destaque no ano e os projetos para 2019.

Em 2019, as reuniões terão início a partir de fevereiro, em 
data que será divulgada em breve.

O Comitê de Tribunais Superiores pretende transmitir 
suas reuniões por videoconferência, para possibilitar a 
participação de todas as associadas do CESA.

Por ·m, o Comitê registra seu agradecimento aos Drs. 
Carlos José Santos da Silva, à Dra. Isabela Braga Pompilio 
e ao Dr. Carlos Mário Velloso Filho pelo apoio.

COMITÊ 

TRIBUTÁRIO

Coordenadores

Daniella Zagari Gonçalves 
Machado, Meyer, Sendacz e Opice - Advogados
Pedro Guilherme Accorsi Lunardelli
Advocacia Lunardelli

SETEMBRO 2018

SETEMBRO 2018



PRIMEIRO SEMESTRE

FEVEREIRO
26/02 (TERÇA-FEIRA)

MARÇO
26/03 (TERÇA-FEIRA)

ABRIL
30/04(TERÇA-FEIRA)

MAIO
28/05 (TERÇA-FEIRA)

 
JUNHO

25/06 (TERÇA-FEIRA) 

SEGUNDO SEMESTRE

JULHO
NÃO HAVERÁ REUNIÃO

AGOSTO
27/08 (TERÇA-FEIRA)

SETEMBRO
24/09 (TERÇA-FEIRA)

OUTUBRO
29/10 (TERÇA-FEIRA)

NOVEMBRO
NÃO HAVERÁ REUNIÃO
 
DEZEMBRO
03/12 (TERÇA-FEIRA) 
COQUETEL (A CONFIRMAR)

CALENDÁRIO 2019
LOCAL: HOTEL RENAISSANCE

ALAMEDA JAÚ, 1.620, SÃO PAULO
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